
Пролетарии к е х  стран, соединяйтесь!
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СТРОЙКА о т в е т е
перед людьми

За восемь онесяцев вынепшего года томские строите
ли выполнили план по вводу жилья лишь на 31i5 про
цента от годового. Школ —  на 75,4 процента. Детских 
дошкольных учревденнй — на 2в,8 процента... Что 
случилось? В  нем причина сложившейся на строитель
ных площадках объектов сощсультбыта ситуации и ка
ким образом ее можно преодолеть? На эти и другие воп
росы нашего ворреспоидснта отвечает секретарь област
ного комитета партии А. А. ПОМОРОВ.

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС К ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
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НЕ УПУСТИ 
СВОЙ ШАНС!
—  говорят организаторы третьей Всесо
юзной ярмарки научно-технической про
дукции и товаров народного потребления 
в Томске,

с  цодобным томичи в массе своей еще не соприка
сались. А  потому слово — руководителям оргкомитета. 
Наш корреспондент беседует с заместителем директора 
Томского межотраслевого центра научно-технической 
информации Б. К. ШАНДУЛЛННЫМ и даректором 
инженерного центра «Ускорение» В. А. ПРЕЦЕМ.

Даже судя по назва- 
ншЬ,— в ранге всесоюзной 
такая ярмарка всего лишь 
третья, — томичам крупно 
повезло.

Б. Шайдуллин: — И не
только как организаторам. 
Прежде всего, я считаю, 
повезло нашим цромышлен- 
ным,адеднриятиям и науч
ным Организациям, коопе
ративам, изооретателям и 
рационализаторам.

Ярмарки научно-техниче
ской продукции и товаров 
народного поцребления за. 
воевывают репутацию эф
фективной формы поиска 
деловых партнеров. На пос
ледней ярмарке (она про
ходила в мае в Кишиневе, 
а первая —  в начале года 
на ъ д н Х  в Москве), орга
низованной так же, как и 
нынешняя, при участии 
КЬ.тш «Информэдактро», 
были представлены 724 
предприятия страны, вы. 
ставлено более 1.000 раз- 
раооток. 650 участников 
ярмарки выступили в роли 
покупателей. 115 — про
давцов.

— А  что в этом плане 
будет представлять из себя 
яр^иарка в Томске?

В. Прец: —  Рассчитыва
ем-, что представительство 
будет не меньшее. Уже 
сейчас поступили заявки 
почти из 50 городов стра- 
ны.^ ^ География действи- 
тел. ’■ о всесоюзная; от 
Юж, ,5-Сахалинска и Вла- 
дивфтока —  до Вильнюса, 
от Магадана ‘ —  до Таш- 
кентпя, Ибилиси, Ростова- 
на-Дону.

— Томичей интересует,
J, наверное, не столько даже 
" география, сколько то, на

какой основе с гостяин 
можно -будет сотрудни
чать;

Б. Шайдуллин: — В рас. 
поряжении участников яр. 
марки уникальный банк 
идей и разработок, вклю
чающий более тысячи наи
менований научно-техниче)- 
ской продукции по 16 раз. 
делам. Назову лишь неко
торые: прогрессивные тех. 
нологии (упрочняющие, хи. 
мические, ресурсосберега
ющие и другие), новые 
приборы и материалы, ра
циональное природопользо
вание, энергетика, лес и 
лесопереработка, комму
нальное хозяйство, товары 
народного -потребления.

— . В производстве това
ров для народа сегодня, 
наверное, как нигде, нуж
ны и новые идеи, и новые 
решения для нх воплоще
ния. Необходимы и новые 
подходы к самой органи. 
зацин этого важного дела. 
Подавляющее 1болышшство 
томских предприятий се
годня испытывает при 
производстве ФНП нема
лые сложности. И дело не 
только в «площадях», 
«мощностях», «ресурсах».
В условяих хозрасчета им 
нужны гарантии, они дол

жны быть уверены в ком. 
мерческои выгода

Jts. Лрец: —  Паша яр
марка и здесь верный по- 
миЩ'НИК. (jfvCTaTH, экспози
ция товаров народного 
потребления займет на яр- 
марке центральное место). 
|Паряду с И1Нформацион- 
ным центром здесь будет 
раоотать центр коммерче
ский, специалисты помогут 
-обратившимся сорившсцро- 
ваться в огромной массе 
ваучно-техничеоиой инфор
мация о конкретных това
рах, проконсультируют при 
их выооре, окажут мето
дическую помощь при 
Оформлении договоров, в 
том числе по созданию на- 
учно-техшичоской продук- 
ции и ее внедрению.

Если учесть, что о сво
ем участии в ярмарке за- 
явили та-кие солвдные 
фирмы, как Всесоюзный 
научно - исследовательский 
проектно . конструктор
ский ■ и технологический 
институт электромаши|но- 
строения из Вильнюса, 
производственное обгьеди. 
нение «'1ехп|ри0ор» из Мо
гилева, )Нау1Чно-лроизводст. 
венное объединение «В е
ста» из Киева, и другие, 
нетрудно предположить; 
выбирать будет из чего.

Об этом хотелось бы 
осо(бо -напомнить -щредпри. 
ятиям, которые затрагива
ет KOHBepcHiH, нооперато. 
-рам, ‘ищущим перспектив
ные и выгодные разработ
ки товаров, народного пот- 
ребления.'

— Боюсь, что вы по- 
скроАШичали, Владимир 
-Адамович. Уж если напо
минать, то практически 
всем, ибо по нронзводству 
товаров народного потреб. 
Ленин область в РСФСР  
находится в конце шестого 
десятка (из 73 краев и об
ластей республики). Не 
меньший интерес, |Думает. 
ся, эта ярмарка представ, 
ляет и для тех, кто се
годня разрабатывает кон
цепцию перехода области 
на территориальный хоз. 
расчет. Ведь так или ина
че необходима перестройка 
структуры производства. 
Если мы, конечно, всерьез 
говорим о социальной на- 
правленности вашей эко. 
номнки и промышленности, 
если собираемся пойти 
дальше призывов к этому.

Однако у ярмарки есть 
и другие особенности.

Б. Шайдуллин; — Одна 
из которых заключается в 
том, что представляются не 
просто серийные, опьлтные 
или, скажем, макетные об
разцы изделий. Но и соот
ветствующая техиическая 
документация, позволяющая 
в короткие сроки освоить 
вьшуск товара, имеющего 
сп(рос на рьшне.

Здесь таюке можно бу
дет приобрести и комплек
тующие, новые технологии.

— Вы сказали «приоб- 
рестн». А  какие шансы

есть у томичей продать? 
Ведь это тоже коммер
ция.

В. Прец: —  Йоступив- 
шве от томских предария- 
тн1̂  исследовательских 
институтов и вузов образ
цы и новаторские идеи го
ворят о том, что шансы 
есть. ' И неплохие. Наи
большую активность пока 
пфоявили наш радиотехни
ческий завод (более 20 
экспонатов) и Томский 
|реслубликанский инже|нер- 
но-технический центр по 
восстанавлеяню и упрочне
нию деталей машин и меха
низмов (11). А  всего томи
чи подали более ста 
предложений.

'1'ак что, являясь участ
ником ярмарки, можно од. 
новременно выступать и 
«покупателем», . и «продав
цом».

— Самое время, видимо, 
сказать, как этим участни
ком стать.

Б. Шандуллнн: — Для
этого надо приобрести аоо- 
немент стоимостью 4о0 
р-уолей. Абонемент выдает
ся пре;рриятиям и органи
зациям по прибытии на яр
марку при наличии кбП'Ии 
платежного поручения о 
переводе указанной суммы 
иа счет томского ДПТН. 
ь  стоимость абонемента 
входит сервисное обслу
живание участников -яр
марки.

д ля  участия в ярмароч
ной экспозиции необходи
мо представить в ЦНТИ 
заявку на демонстрацию 
продукции, а образцы ее 
— направить в инженерный 
центр НИИАЭМ.

— А ; если в частном по
рядке выставку хочет по
сетить какои-либо изобре
татель? Да просто люоо- 
иыхствующий Школьник?

. Тоже 450 рублей?
Б. Пред: — Если в част

ном порядке — нет. Для ' 
этого пре|^смотрено даже 
специальное время; в буд
ние дни— 16 до 19 часов, 
в выходные —  с 10 до 18.
В это же время мы вы- 
полняем и коллективные 
заявки на экскурсии по 
экспозициям ярмарки. Мы 
постараемся также на вре
мя ярма|рки организовать 
-кольцевой автобусный мар
шрут к выставочному залу.

— Остается напомнить 
адрес, где развернется эк
спозиция ярмарки, телефо
ны для справок.

— , Самостоятгельный 
проезд —  до остановки 
«Южная» или «3-<я гор- 
больница», указатели по
могут вам выйти к павиль
ону областной -выставки 
«Ускорение-90», где и бу
дет работать ярмарка. Те
лефоны для справок: 
9У-Б4-39, 99-64-97.

Напоминаем всем пред
приятиям и организациям; 
не советуем тянуть с пред
ставлением материалов для 
ярмарочной экспозиции. 
Чтобы выгодно подать то
вар, организаторам ярмар
ки, открытие которой наме
чено на 2 октября, тоже 
надо время.

Месяц работы ярмарки 
— хороший шанс исполь
зовать новинки научно- 
технической мысли, обно
вить или начать вьшуск 
пользующихся сцросом 
современных товаров на
родного потребления. Это 
и своего рода репетиция 
перед международной яр
маркой (мы проведем ее в 
ноябре), куда будут ото
браны лучшие образцы ньь 
нешней.

Участие в ярмарке — 
это престиж, реклама, Но
вые партнеры. Не упускай
те свой шанс!

ДНЕВНИК
СЕССИИ

Согласно порядку работы, утвержденному Верхов- 
ньш Советом СССР, 27 сентября дискуссии по вопро
сам повестки дня второй сессии были перенесены в коми
теты и комиссии высшего законодательного органа стра
ны. На заседаниях большинства из них рассматривались 
проекты Гбсударственного плана экономического и со
циального развития страны и Госбюджета на 1990 год.

Комитет по международным делам проанализировал 
ход реализации в СССР договоренностей, достигнутых на 
Венской встрече в 1986 году государствами— участника
ми Совещания по безопасности и сотру)])ничеству в ^ p o 
ne, рассмотрел ведущуюся работу По щ)иведению совет
ского законодательства в сфере гуманитарного сотруд
ничества и -драв человека в соответствие с итоговым до
кументом Вены.

Комитет по вопросам работы Советов народных де
путатов-, развития управления и самоуправления наряду 
с проектами плана и бюджева страны о(5суждал законо
проекты об общих началах местного самоуправления и 
местного хозяйства.

(ТАСС).

Урожай-90

Завершается 
вспашка зяби.

Сельскохозяйственной на- 
. укой установлено, а праи- 
‘ тикой подтверждено, что в 
наших условиях посевы, 
размещенные по зяби, 
вспаханной в лучшие агро
технические сроки и с хоро
шим качестом, могут гаран
тировать прибавку урожая 
минимум на 10-^15 про
центов по сравнению с по
севами по весновспашке.

Особенно ценна ранняя, 
августовская, зябь. Нынче 
условия позволяли иметь ее 
в значительных количест
вах. Как этшии возможно
стями воспользовались в хо
зяйствах, можно судить по 
тому, что на 1 сентября 
зябь была вспахана лишь 
на трети площадей, высво
бодившихся после уборки 
хлебов и кцрмовых куль
тур. В подавляющем боль
шинстве хозяйств вспашка 
велась медленно, к тому же 
и качество ее в ряде хо
зяйств было низким. Усло
вия позволяли на полях, 
вышедших излюд хлебов, 
осуществить предваритель-, 
ное лущение, что позволи
ло бы лучше заделать по
жнивные остатки. К сожа
лению, этот агротехннчег. 
ский прием нигде не при
менялся.

Не повысились темпы 
вспашки и в сентябре. За 
20 дней этого месяца было 
вспахано около 150 тысяч 
гектаров, ежедневная при
бавка составляла 7— 8 ты
сяч — на треть меньше 
технических возможностей. 
И к 25 сентября ни один 
район не справился с этим

■  ■

видом работ, хотя такие, 
как Бакчарский, Шетар- 
ский, закончили уборку в 
начале месяца. В том же 
Шегарском районе в пер
вой декаде сентября завер
шило вспашку одно хозяй
ство —  колхоз «Гигант». 
В Асиновском районе в 
лучшие сроки подняли зябь 
совхозы имени С. М. Киро
ва и «Маложировскнй».

Вот как выглядел ход 
работ к 25 сентября (в 
процентах к плану): 
Александровский —
Асиновошй 91
Бакчарский 88
Верхнекетскнй 73
Зырянский 89
КаргасокСкяй 59
г. Кедровый 45
Кожевниковский 82
Колпашевский 47
Кривошеинский 87
Молчановский 63
Парабельсквй 42
Первомайский 98
Тегульдетский 47
Томский 76
Чанясквй 81
Шегарский 92
ПО ОБЛАСТИ 83

Есть возможность, повы
сив темпы, до конца сен
тября полностью завершить 
работы. На очереди — за
правка полей органически
ми и минеральными удоб
рениями, что поможет снять 
напряжение в проведении 
весенних полевых работ, 
создать хорошую основу 
для (^дущего урожая. 

ОТДЕЛ ПО ПРОИЗ
ВОДСТВУ ПРОДУК
ТОВ РАСТЕНИЕ
ВОДСТВА ОБЛАГРО- 

ПРОМА.

В. ИВАНОВ.

Картофель: трудные гектары
141 гектар картофеля оставался неубраиным а хо

зяйствах «Томскплодоовощпрома» к 28 сентября. Рабо- 
' ты были завершены только на полях совхозов «Моло- 
дщиный» и «Тахтамыше1вский». В «Степаяовском» и 
«Вершининшом» было убрано 99 процентов площадей, 
в «Батуриноком» — 98, в «Чернореченском» —  91 в 
«Родине» —  90, в «Томи» —  88.

Средняя урожайность составляет 81 центнер с гек
тара. Этот показатель сокращается, он может умень
шиться и еще, если картофель неубранным уйдет в ок
тябрь. Такая опасность есть. За 26 сентября, например 
прибавка составила всего 38 гектаров, правда, 27-го она 
поднялась до 51 гектара. И селу, и городу есть над чем 
подумать, но сегодня главное— завершить уборку.

Судя по оперативной сводке облагропромкомитета, 
уборка затянулась не только в Томском районе. К 27 
сентября в Асиновском районе значились убранными 40 
процентов посадок картофеля, в Бакчароком —  35, в 
Колпашевском — 65, в Парабельском —- 37. в Шегар- 
ском —  88.
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Пишем вам 
из Луцанова

Из года в год ухудшают
ся условия жизни в Лучано- 
ве. Нет нормальных дорог 
—  летом задыхаемся от пы
ли. Сколько раз просили ру
ководство ОПХ имени Б. Н. 
Сидоренко, чтобы заасфаль
тировали хотя бы централь
ную дорогу, где ходит шю- 
жсство машин.

Наша деревня— недалеко 
от города, а самая заброшен
ная. Радуется душа, когда 
смотришь по телевизору, 
как села соседних седхозов 
обновляются красивыми до
мами. У  Hiac же научились 
строить «голубятни» из че
тырех стен: зайдешь в дом— 
и все насквозь просвечива
ет. Строят их по пять лет, 
а не успеешь заселиться, 
дом J4K6 сгнил. так как 
гнить начинает еще во вре
мя строительства. Обрадо
вались мы, узнав, что в на
шем отделении будут стро
ить 20 монолитных домов,

отдали безотказно площадь, 
где сажаем для себя карто
фель, под это строительство. 
Но оно так и не началось, 
говорят, что близко подпоч
венные воды. Но разве нет 
другого места? Зато день за 
днем хорошеет наша цент
ральная усадьба, как грибы, 
растут коттеджи, строятся 
благоустроенные дома, ас
фальтируется территория.

Обещали нам в отделение 
телефоны провести —  50. 
точек, собрали заявления на 
установку, потребовался план 
деревни —  составили план, 
потом сказали, что нужен

кабель... А  Сейчас все за
тихло, и ходят слухи, что 

I эти 50 номеров уже устано
вили в другом месте.

Наши лучаяовские поля 
знают не только в районе, 
но и в области. Они занима
ют немалую площадь, и об- 
рабатьшают их наши меха
низаторы. Имеем два жи
вотноводческих комплекса, 
ПТИЧШ1К, телятники. И неуже. 
ли наши доходы должны за
трачиваться на центральную 
усадьбу? У  нас нет даже ав
тобусной остановки, ожида
ем автобус под деревьями. 
Но вот беда: осень, лист опа

дает —  и вновь негде ук
рыться от дождя. Есть в де
ревне один магазин, в кото
ром нечего взять, так как 
снабжение продуктами пло
хое. В поле не с чем мужи
ков отправить.

У  нас М1НОГО других труд
ностей, но за долгие годы 
обратились в газету впервые. 
Не хотим больше молчать.

НЕКРАСОВА, 
КУЧИНЫ, 

БОЛТОВСКИИ 
и другие (всего 35 оодпи-

I с )̂.
Томский райоя.

— Александр Адриано
вич, тревога ^ашчей за вы- 
нолнение ирогравшы жили
щного и социального строи 
тедьства увеличивается, н 
это понятно, ведь дело ка
сается интересов н . забот 
кащдого жители области. 
Что сделано домсвиаш стро
ителями за последнее вре
мя? С каким багажом всту
пают они в годы 90-е? Чув
ствуют ли они громадную 
ответственность перед людь
ми?

— Безусловно, чувствуют
и делают очень многое Для 
того, чтобы люди уже в 
ближайшее время реально 
ощутили на себе плоды пе
рестройки, результаты ре
форм. Сбой ритма в работе 
строительного комплекса, 
происшедший в этом году, 
не означает остановки и уж 
тем оолее поворота назад в 
реализации социальных про
грамм. аереорнентация эко
номики на социальные нуж
ды продолжается. С нача
ла двенадцатой пятилетки 
капитальные вложения в 
эти программы возросли на 
шестьдесят процентов. В 
прошлом году на одного жи
теля в области в среднем 
введено по 0,7 квадратного 
метра жилья (по БСФСЕ — 
0,48 квадратного мет^ж). В 
1985 году жилья было вве
дено 525 тысяч квадратных 
метров, а уже в прошлом— 
714 тысяч квадратных мет
ров. Это прорыв крупный, 
по и нужда в жилье неве
роятно велпка. Строителями 
введен в строй действую
щи)  ̂ ряд социально значи
мых ооьектов. Среди них— 
сооружение второй нитки
газедровода к ооластному
центру, мост через реку 
Иасол, аэропорт в Кедро
вом, школы в селах, мно
гие цросто великолепные, 
налршиер, в Зоркальцеве и 
1У1азалове, а также в Стре- 
жевом, школа на улице Бой
кова в ооластном центре... 
Эавершается строительство 
второй очереди свинокомп
лекса совхоза «Томский», 
полным ходом идут раооты 
на аналогичном объекте в 
совхозе «Южный», увели
чиваются мощности птице
водства. Все строительные 
организации трудятся на 
подряде, аренде, по второй 
модели хозяйственного рас
чета. Строители не допусти
ли катастрофы в Лагерном 
саду, предупредив оползне
вые процессы. Однако пов- 
Toparoj что нужда в строи
тельном производстве нара
стает, потешу что многое ре
шается через строительст
во. И, хотя оно возросло по 
сравнению с 1985— 1986 го
дами в полтора раза, этого 
все равно не хватает. Тут 
есть проблемы. Их обостри
ло непростое положение, 
сложившееся в этом году. 
За восемь месяцев жилья 
введено на 28 процентов 
меньше, чем в соответствую
щий период прошлого года. 
Это, конечно, не может не 
тревожить.

В чем причина? Главной 
проблемой сегодняшнего дня 
является то, что завод КПД 
домостроительного комбина
та резко снизил производи
тельность. Те эконолшчес- 
кие рычага?, на которых ба- . 
зировался расчет, что ком
бинат выйдет на 300 тысяч 
квадратных мет1юв железо
бетонных изделий, не срабо
тали. Сказались многочис
ленные технические неувяз
ки, отсутствие четкого вза
имодействия между техни
ческими звенЫши и проле
тами, другие причины, не 
позволившие выйти на не
обходимый уровень.

Тормозящие тенденщш на 
заводе КПД налицо. Глав
ное —  в неустойчивости 
экономических и человечес
ких отношений на производ
стве, наличии сильных 
центробежных сил, что, ко
нечно, дестабилизирует пред
приятие.

Но возможность преодо
ления кризиса на заводе 
КПД есть. Нужно, чтобы 
партийная и профсоюзная 
организации, совет трудово
го коллектива поднялись 
выше взаимных претензий, 
мобилизовали людей на ре
зультативную работу. Если 
заводчане не наладят дела, 
если этот славный и спо
собный на многое коллектив 
не поправит положение, по 
социальной прстрамме обла
сти будет нанесен непопра
вимый удар.

Много претеший можно 
предъявить к онабженчес- 
кнм организациям области. 
Они еще не заняли той 
позиции, которая от них 
требуется, чтобы переориен- . 
тировать сна^екмесние ор
ганизации на социальные 
проблемы. Область осваива
ет в целом 1 миллиард 300 
миллионов капитальных вло
жений. Главные потоюг ре
сурсов идут на промышлен
ность. Там объемы, там 
рубли. На социальные же 
нужды по-прежнему часто

срабатывает остаточный
принцип. Решения, как из
вестно, приняты. И многое 
удалось. Но многие еще 
работают на вал. А  здесь на 
разум и сердце должны вли
ять не рубль, а совесть.

— Бывая на строитель
ных площадках, часто при
ходится слышать возмущен
ные вопросы рабочих: «Ко
гда же превратится эта ли
хорадка с кирпичом, други
ми строительными материа
лами? Неужели их дефицит 
будет вечным?». . ПЁвогие 
уверены, что именно здесь 
кроется причина неудовлет
ворительной работы строи
телей в этом году...

— Это. конечно, больное
место нашего строительного 
производства. Но не все так 
однозначно. Некоторые про
сто прячутся за эту проб
лему. Спекулируют, подстре
кают людей... Дефицит 
стройматериалов, к сожале
нию, есть везде. И в Том 
ске, и в Элисте, и в Моск
ве. Но одно дело, когда ру
ководители пытаются найги 
выход, добиваются решения 
этой проблемы, совсем дру
гое — когда дефицит ис
пользуется для оп|равдавия 
плохой организации строи
тельного производства, не
удовлетворительного плани- 
ровашя, неграмотного рас
пределения ресурсов. Не
редко можно увидеть кар
тину: работы на важном
объекте не ведутся якобы 
из-за отсутствия кирпича, а 
рядом перегружен строи
тельными материалами ка
кой-нибудь долгострой. На
пример, в Кедровом на од
ной из стройплощадок кир
пича и железобетонных из
делий находится ровно сто
лько, сколько требуется для 
строительства общежития. 
Но стройка заморожена. В 
Стрежевом уже два года 
стоит «коробка» из красно
го кирпича — столовой-за
готовочной, до сих пор не 
введен магазин, тоже из 
красного кирпича. Дефицит 
«гниет», а этого никто не 
хочет замечать.

Стоят невведенными до
ма, сооружаемые хозспосо
бом в областно'М центре, 
коллективами ТЗРО, ТЗРИ; 
электромеханического заво
да... Парадокс: есть кир
пич — нет внимания.

Существуют и объекты, 
совсем не овязанные с кир
пичом. Готовая «коробка» 
дома 75-й серии в районе 
водозабора не «оживает» 
из-за отсутствия 600 мет
ров трубы. В Стрежевом 
уже сооружены здания, но 
нет инженерных коммуни
каций. Дело стоит. А  там, 
где есть коммуникации, 
нет кирпича. Однако мест
ные организаторы строите
льного производства тоже 
'кивают на «верх»: не да
ют, мол, стройматериалов. 
Но глсшным о^азом  север
ные строительные организа
ции меньше, всего ^пекутся 
об увеличении производства 
строительных материалов. 
Это иждивенчество. А  такой 
настрой никогда не вел к 
успеху.

Несколько цифр для раз- 
мьппления. В области сегод
ня производится кнрннчана 
12 миллионов штук больше, 
чем в прошлом году. За 
8 месяцев заводами строй
индустрии реализуется, по- 
*шмо договоров, около пяти 
миллионов штук. 80 милли
онов штук силикатного кир
пича вывозится за пределы 
области. Из нашего, между 
прочим, киршча строят до
бротные дома там, где дей
ствительно существует кри
зис в строительных матери
алах, зато умеют их бе
речь.

В этом вопросе есть воз
можность проявить себя ин
ституту «Томскграждан- 
проект», работники кото
рого словно не замечают бо
гатых возможностей сила- 
катмого кирпича, в своих 
проектах предусматриваю г 
применение лишь дефицит
ного глиняного. А  такая де
таль, как термосто^ость 
стен зданий, поглощающая 
уйму кирпича? Может быть, 
стоят проявить инициативу, 
творческий подход, чтобы, 
применив интересные разра
ботки, найти такой варяанг, 
который не ошзил бы и 
уровень теплозащиты стен, и 
сэкономил строительный 
материал.

—  Что лредпринвмается 
в области по наращиванию 
производства кирпича, же
лезобетонных изделий, дру
гих строительных материа
лов?

—  Во-первых, необходи
мо на сто процентов ис
пользовать уже имеющиеся 
мощности. Решив только эту 
задачу, мы увеличим вы
пуск столь необходимой про
дукции на треты Во-вторых, 
разработана программа по 
наращиванию мощностей по 
производству глиняного кир
пича в объединениях «Аг- 
ропромстрой» и «Томск-

стройматедиалы». Ск>здана 
ассоциация по строитёльст 
ву завода, рассчитанного ла 
производство 26 миллионов 
штук кирпича в год. Работы 
уже ведутся с тем, чтобы в 
1990 году nojQTSHTb продук
цию. Печально, но те орга
низации, которые главным 
образом «страдают» из-за 
отсутствия кирпича, не спе
шат принимать участие и 
строительстве завода.' Хотя 
дело касается каждого.

Начато строительство за
вода (15 миллионов штук 
кирпича в год) в Каргаско. 
Предприятие такой же мощ
ности думает закладывать 
объединение «Томскнефть». 
Свой кирзавод будет стро
ить ГПЗ-5. Кроме того, при
бавку строительной продук
ции дадут сезонные кир
пичные заводы, ориентиро
ванные на. нужды села.

Замечу еще вот что. Ога 
лянитесь вокруг. По всей 
территории области на сот
нях стройплощадок бьется, 
закапывается в землю не
сметное количество кирпи
ча, железобетонного боя, 
стекла, «столцрки»... Кда- 
чим о дефиците и топчем 
его ногами! Конечно, одни
ми призывами тут ничего Не 
сделаешь. Нужно менять си
стему, подходы, Формы хо
зяйствования, чтобы вер
нуть слову «хозяйство» его 
первоначальный смысл, иду
щий от понятия «хозяин». 
Что можно сделать на пред
приятиях стройиндустрии, 
каких глубоких изменений в 
сознании руководителей и 
рабочих можно добиться — 
наглядно показывает опыт 
коллективов, ставших аа 
путь аренды и кооперации. 
За полгода в 2 ргиза увели
чился вьшуск продукции на 
ЖБК объединения «Томск- 
водстрой», после того, как 
он стал кооперативом; А  
как прогрессирует Уртам- 
ский кирпичный завод, кол
лектив которого также из
брал кооперативную форму 
хозяйствования! Если бы i 
коллектив завода КПД до
мостроительного комбината 
присмотрелся к этом, ■ опы
ту, взял его себе на во
оружение, уверен, 1-ыли бы 
решены многие проблемы.

Александр Адриано
вич, что нужно сделать, что 
бы достойно завершить ны
нешний год и не допустить 
подобных срывов в буду
щем?

—  Прежде всего, партий 
ным комитетам, всем ком
мунистам, руководителям и 
рабочим необходимо не на 
словах, а на деле уже сего
дня, сейчас повернуться 
лицом к завершению соци
альной программы, к qipoH- 
тельству объектов соцкульт
быта, и прежде всего это 
нужно сделать в Томске, гдз 
сосредоточены главные мощ
ности нашего строительного 
комплекса. О жилье, об объ
ектах социальной сферы 
много разговоров, очено 
нервных дебатов (и это по
нятно), но часто только в 
момент «дележа» жилья. 
На стройплощадках работа 
■ведется в одну смену, с 
плохой организацией труда. 
Нд этих объектах должно 
быть сосредоточено столько 
материальных и трудовых 
ресурсов, сколько необходи
мо для безусловного выпол
нения наших планов. Тру
довые коллективы города 
должны прийти на помощь 
схронтелям. Чего греха та
ить, зачастую ведь мы не 
всегда учитываем возможно
сти строителей. Во многих 
районах жилищная програм
ма не стала вешародной. 
Много еще не участников, 
а наблюдателей. Здесь не 
подсказка нужна со сторо- 
ны^ а душа и реальное уча- 
'стие. Без помощи, разумной, 
эффективной, строителям 
будет трудно. Районным к>  
митетам партии надо разо
браться с теми партийными 
организациями, где имеюх 
место плохая организация 
труда.

Сейчас завершается сель
скохозяйственная страда. 
Есть возможность значите
льно прибавить в работе. Ус
пешно завершают год стро
ители Асшювекого и Колпа- 
шевского районов. Справят
ся с заданиями коллективы 
города Стрежевого, Чаин- 
ского, Шегарското, Кожев- 
никовского. Первомайского, 
Каргасокского, Парабельско- 
го, Томского и других рай
онов области. Надо преодо
леть негативные тенден
ции, выявить имеющиеся 
слабые места, установить 
надлежащий контроль за 
возведением каждого соци
ально значимого объекта.

, Особая статья —  город 
Томск. Самое больное место 
—  домостроительный комби
нат. Именно здесь нужнз 
сосредоточить свое внимание 
Советскому райкому партии, 
объединению «Томокстт^й», 
горисполкому. Тут есть воз
можность исправить поло
жение, если работать не 
только на совещаниях, но и 
на самих строительных пло
щадках. Думается, что при 
«яких условиях имеется 
полная возможность завер
шить год успешно.

Интервью вел
С. НИКИФОРОВ.
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ПЛАТФОРМЫ
КАНДИДАТОВ НА ПОСТ 

ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ОБЛИСПОЛКОМА

Р. А . Попадейкин
В деятельности Советов, 

от сельского до областного, 
должны быть смещены ак
центы; человек из средства 
достижения целей (как это 
было ранее) должен стать 
целью нашей работы с его 
нуждами, заботами, пробле
мами. С ч и т а ю ,  ч т о  
жизнь предоставила нам 
всем и с т о р и ч е с к и й  
шанс разрешить эту пробле
му. Зная «болевые» точки 
общества, области, полагаю, 
что перелом в негативных 
процессах настушит только в 
том случае, если исполни
тельные органы власти, 
прежде всего облисполком, 
вернут каждому человеку, 
гражданину функции реаль
ного, полноправного преоб
разователя собственной жи
зни, жизни своей семьи, ре- 
гио|на, а значит, и общества 
в целом.

Добиться 'ЭТОГО можно 
при усилении реальной вла
сти Советов.

Для этого вижу единст
венный путь; развитие эко
номической самостоятельно
сти с дальнейшим перехо
дом на региональный хоз
расчет. Что это дает? Со
веты станут самостоятель
ными хозяева!Ми на своей 
территории, произойдет фак- 
тичеокое разделение функ
ций партийных и советских 
органов, повысится ответст
венность Советов за резуль
таты собственной деятельно
сти, деятельности коллекти
вов, расположенных на тер
ритории. Против по
литики «облагодетельство
вания» одних о т р а с л е й ,  
районов за счет других. Ка
ждый должен жить по сред
ствам. Полагаю, что хозрас
четные отношения будут раз
виваться тем быстрее, ус
пешнее, чем быстрее органы 
власти признают все виды 
социалистической собствен
ности; государственная, кол
лективная, индивидуальная.

Совет народных депута
тов, облисполком, опираясь 
на преимущества хозрасчета, 
должен превратить народное 
хозяйство нашей области из 
сырьевой базы в товаропро
изводящую. Но при этом яс
но вижу сложности; получа
емая областью дотация свя
зана с несовершенством су
ществующего механизма це
нообразования, к примеру, 
на лес и нефть, оплаты, за 
трудовые ресурсы и подго
товку кадров областью. Есть 
и другие проблемы. В усло
виях перехода на экономиче
скую самостоятельность их 
предстоит разрешать.

Восстановить авторитет 
власти Советов от сельского, 
поселкового до областного. 
Для этого считаю, что в 
дальнейшем депутаты, ра
ботники Советав, должны 
стать еще ближе к людям, 
демократичнее, доступнее, 
чему всячески буду способ
ствовать! Для реализации 
намеченного необходима кон
солидация всех сил; специа
листов и ученых, рабочих и 
крестьян, творческой интел
лигенции и молодежи, фор
мальных и неформальных 
общественных движений;

— наряду с реализацией 
крупных социальных про
грамм мы должны постоян
но проявлять милосердие, 
гуманизм, с позиций ^щ е-

человеческих ценностей; обе
спечить жизнь тех, ко
го поразил т я ж е л ы й  
недуг, тех, кто честно вое
вал и работал, а сегодня 
находится на пенсии, мало
обеспеченных семей, детей. 
Средства, ресурсы облиспол
ком должен в первую оче
редь выделять на облегче
ние жизни именно этой ча
сти населения. Создать спе
циальные фонды милосер
дия;

— добиться облегчения 
положения женщин на про
изводстве. в ближайшие го
ды вывести их с участков с 
тяжелыми, вредными усло
виями труда, бороться за 
полную реализацию прог
раммы материнства и дет
ства. Создать условия для 
творческого труда учителей, 
врачей, других отрядов ин
теллигенции.

К неотложным проблемам 
отношу:

— ПРОДОВОЛЬСТВЕН
НУЮ. Выступаю за превра
щение сельского труженика в 
полноправного хозяина земли. 
Намерен добиться на
правления на село, в 
перерабатывающую отрасль, 
на развитие базы хра
нения значительных средств, 
подкрепленных ресурса
ми. Село должно быть 
обеспечено строительными 
материалами по потребнос
тям. Намерен заняться раз
витием сельских подворий 
граждан. Надо устранить 
все препятствия к их раз- 
'внтию. Учитывая конверсию, 
зная возможности оборон
ных предприятий, считаю, 
что их трудовые коллекти
вы. на основе долгосрочных 
договоров смогут оказать ре
альную помощь в восстанов
лении малых деревень, ме
ханизации и автоматизации 
труда кресть.янияа. Нельзя 
далее мириться с тем, что 
села нашей газодобывающей 
области до сих пор не гази
фицированы! Они должны 
иметь устойчивое дорожное 
снабжение, обеспечены свя
зью. Каждая центральная 
усадьба должна иметь свой 
Дом культуры, спорткомп
лекс, среднюю школу. Про
тив отрыва детей от семьи, 
воспитания их в интернате. 
Надо жить дома!

—  Ж ИЛИЩНУЮ . Считаю
необходимым использовать 
все возможности: подрядное 
строительство, хозяйствен
ный способ, кооперативное, 
индивидуальное строитель
ство. МЖК и т. п. Не раз
деляю позиции тех, кто воз
двигает преграды на пути 
инициативы людей: затяги-
1вает отвод площадок под ин
дивидуальное строительство^ 
сдерживает финансирование, 
тормозит МЖК. Не пони
маю. (Почему наши пред
приятия на основе пря
мых договоров развива
ют кирпичные заводы сосед
них областей, а наши при 
этом испытывают затрудне
ния в таком сотрудничестве. 
Считаю, надо сделать прио
ритетными планы строитель
ства жилья по линии мест
ных Советов (за этим стоят 
интересы как раз наименее 
обеспеченных групп населе
ния, интеллигенции). За
стройка должна вестись 
комплексно, с опережв(Нием

В. Нш Шутов
. Роль и влияние местных 

Советов на социально-эконо
мическое развитие террито
рий я рассматриваю с точки 
зрения их экономической 
мощи. И, сколько бы мы ни 
говорили о повышении роли 
и авторитета Советов, без 
солидного местного бюджета 
им не подняться до решения 
всех тех задач, которые
ставят перед депутатами из
биратели.

Поэтому сегодня крайне 
важной является про(5лема 
формирования местного
бюджета с оориентацией на 
территориальный хозрасчет: 
предстоят разрушить дис
криминационный подход в 
ценообразовании в отноше

нии продукции, особенно 
сырьевых отраслей, в опре
делении структуры произ
водства, дать возможность 
для самовыжявания и раз
вития трудовых коллективов 
и территорий.

Считаю неверной прово
дившуюся многие годы со
циальную идеологию. при 
которой государство торже
ственно обещало сделать 
каждого человека зажиточ
ным, культурным и счаст
ливым. Человеку оставалось 
только ждать, наблюдая как 
бы со стороны за ходом раз
вития событий.

Взвалив на себя непосиль
ный воз, партия, государст
во вызвали на себя огонь

объектов ооциального обес
печения, благоустройства. 
Буду выступать за обеспе
чение самих строителей жи
льем, объектами социально
культурного назначения, за 
счет собственных сил и 
средств.

Процесс строительства, 
распределения жилья сде
лать гласным, понятным для 
всех!

— ЖИЗНЕОБЕСПЕЧЕ
НИЕ ЛЮДЕН; водоснабже
ние, теплоснабжение (источ
ники тепла, повышение на
дежности сетей, подготовка к 
зиме), санитарная очистка 
городов и сел, благоустрой
ство, электроснабжение, ре
монт жилья, бытовые услу
ги. Понимаю, что эти проб
лемы особенно беспокоят 
людей; здесь нужна кон
кретная работа областного 
Совета по улучшению ра- 

• боты областных управлений 
и ведомств, занимающихся 
этими вопросами.

Разв(итие коммунального 
хозяйства и энергетики, кро. 
ме того, определяют во мно
гом не только уровень жиз
ни людей, но и перспектаву 
социально - экономического 
развития области.

Наряду с созданием но
вых производств, точек бы
тового, торгового, комму
нального обслуживания на
до посмотреть, кому мы 
отдаем эти объекты, в чьи 
руки. Считаю, что именно в 
этой сфере недостает пред
ложений, инициативы по пе-, 
редаче их в аренду людям, 
недостаточно внедряются ко
оперативы, стимулируется 
индив(идуаль:ная трудовая 
деятельность. Местные Со
веты должны смелее идти 
на создание в этой области 
возможностей для арендных, 
государственно - кооператив
ных отношений, индишду- 
ально - трудовой деятельно
сти.

Меня, как и любого то
мича, беспокоит экологиче
ская обстановка. Считаю, 
что в области не должно 
создаваться ни одного объ
екта без серьезной экологи
ческой экспертизы. Лес, 
воздух,' вода, земля будут 
иметь своего хозяина в ли
це местного Совета и долж
ны им серьезно защищать
ся. Я выступаю за усиление 
контроля, контрольных 
служб на основе (внедрения 
новой техники, автоматизи
рованных средств конт'роля. 
Человек, живущий ;у воды, в 
лесу, должен щиеть возмож
ность пользоваться этими 
богатстаами и (должен быть 
нх защитником. Настала по
ра всерьез заняться очист
кой «малых» рек, озер, спа
сением Оби, ТЪми. В отно
шении предприятий, допус
кающих надругательство 
над природой, намерен, ид
ти по пути (ужесточения эко
номических санкций.

Я  перечислил Щроблемы, 
которые считаю неотложны
ми. А  значит, и меры, и дей
ствия по их разрешению — 
чрезвычайными! Еще раз 
подчеркиваю, что перечень 
этих мер не является ис
черпывающим. По каждому 
направлению надеюсь полу
чить большую поддержку 
специалистов, депутатов. 
Только всем миром и ком
петентно мы можем разре
шить их!

критики, породили в людях 
иждивенческую психологию, 
нигилистическое отношение 
к действительности.

На мой взгляд, задача ор
ганов власти заключается в 
том, чтобы создать условия 
каждому коллективу, каж
дому работнику и гражда
нину для экономического, 
социального и культурного 
развития, а реализация этих 
условий будет зависеть от 
каждого в меру его способ
ностей, наклонностей и же- 
ла,ния.

Кто хочет жить лучше, 
тот должен больше и лучше 
работать. Эти принципы я 
положил бы в основу своей 
деятельности.

Обновляются 
совхозные села

Совхоз «Кедровый» Кривошеинского 
району расположен в непосредственной 
близости от районного центра. Здесь мно
го внимания уделяется быту сельчан. 
Недавно 8 центре совхоза — селе Жукове 
— открыт новый просторный магазин по 
продаже продовольственных . и промьиц-

В беседе принимают учасгае бригадир операторов за
вода строительных материалов и и здел^  Г. В. КУЗНЕ. 
ЦОВ, инженер-технолог цеха 2 завода режущих ин
струментов Л. И. ШЕЛЯЕВА, заместитель главного вра
ча областной клинической больницы С. В. ПЛОТНИ
КОВ, начальник отдела ]К0милектацни приборного заво
да С. Е. СУХОВБРКОВ, лредседатель пролом а госу. 
дарственного университета Д. А . ВААЛЬ, заместитель 
заведующего отделом организационно-партийной и кад
ровой работы обкома КПСС Ю. И. ТРУСОВ, коррес
пондент отдела партийной жизни газеты Г . К. СКАР- 
ЛЫГИН.

тийная органивация как-то 
влияет на их ход?

А. Вааль: — Дело в том, 
что партийные организации 
поставлены в очень жесткие 
рамки, кшэда о политичес
ком влиянии говорить очень 
сложно. Что я имею в виду. 
Мы вид;им, как на партию 
продолжаются нападки. Они 
и будут продолжаться, пока 
не будут решены принципи-

С. Плотников: — Да,
коммунист — это не только 
партийный билет в кармане. 
Это еще и мировоззрение 
человека. У  нас ведь много 
таких людей, которые носят 
партийный билет, но не яв
ляются коммунистами. Ком
мунист должен работать 
больше, чем кто-либо, толь
ко тогда партийная органи
зация при<^ретет авторитет.

О т ложных 
самооценок

г. Скарлыгнн: —  Навер
ное, не без раздумий вы при
няли для себя важное ре
шение: написали заявление 
о приеме в партию. Что 
толкнуло вас на этот шаг 
сегодня, когда партия нахо
дится, под ошем критики, 
когда так сложно идет пере
стройка?

С. Плотников: — Вы пра
вы, процесс решения был 
довольно трудным. К приме
ру, если бы пять лет назад 
мне предложили вступить в 
партию, я бы категорически 
отказался. Партия тогда 
отождествлялась для меня с 
бюр0(кратическим аппаратом. 
В последние два-три года 
многое изменилось, началась 
перестройка. Моя задача как 
администратора —  идти в 
ногу с этой перестройкой. 
И тогда подумал, что в 
любом случае должен быть 
в партии. Сейчас и в буду
щем она будет руководя
щей и будет двигателем 
всех тех процессов, кото
рые происходят в стране.

Ю. Трусов:—  То есть вы 
пришли к пониманию того, 
что перестройку можно ве
сти только в рядах партии и 
■поэтому вы себя связьшаеге 
с ней?

С. Плотников:—  Да. Сей
час идет ломка и виден про
цесс обновления.

Г. Кузнецов: — Критика 
партии вполне' обоснованна. 
Эхо очищение от ложных 
самооценок. Так партия и 
поднимает свой авторитет, 
доказьшает, что она одна 
может возглавить перестрой
ку. И активно помочь пере
стройке МОЖ1ПО только в 
рядах парТ(ИИ.

А. Вааль: — , Передо мной 
вопрос о вступлении в пар
тию встал еще тогда, когда 
я был студентом пятого кур
са. Предложили вступить— 
я отказался. То же повтори
лось и в 1982 году. Оттал
кивало лицемерие. Говори
ли одно, а делали совсем 
другое. Почему сейчас я в 
партии. • Ответил бы слова
ми героя романа Нодара 
Думбадзе: «Хочу, чтоб в 
партии было больше чест
ных людей». Вот такая моя 
позиция.

С. Сух'оверков:— Что ме
ня подтолкнуло? в  1987 го
ду я почувствовал, что у 
нас на заводе начинается 
процесс перестройки. По 
инициативе комсомольцев на 
предприятии прошла «неде
ля молодых»: мы тогда ме
сяц замещали все руковод
ство завода. Меня избрали 
директором. Было большое 
интервью в нашей многоти
ражной газете: выступил
там с критикой положения 
дел в партии. Это как-то 
придало больше уверенности 
и веры, что все будет ме
няться. Я вступил кандида
том в члены (КПСС.

Л. Шеляева: — У  меня 
также все складывалось не
просто. Была активной пи
онеркой. комсомолкой. Ве
рила во все, что нам гово
рили. 'Но почему я не всту
пила раньше — меня про
сто не приняли, оказали, что 
есть разнарядка, нам поло
жено брать больше рабо
чих. Когда после 1985 года 
увидела лживость, которой 
была пронизана наша 
жизнь, оказала себе: никог
да не вступлю в партию. А  
вступила сейчас лишь толь
ко пот(0му, что у  меня поя
вилась вера, что можно что- 
то существенно изме(нить. 
Стало возмоншо открыто 
обсуждать многое в печати, 
и никого за это никуда не 
тащат. С одной стороны бы
ло обидно: что порой зачер
кивают все достижения пар
тии из-за какой-то группы 
взяточников или двух-трех 
руководителей, которые до
вели страну, что называется, 
до ручки. Согласна, что ну
жно быстрее очистить пар
тию от недостойных. Тогда 
перестройка пойдет полным 
ходом.

У  нас на заводе пере
стройка идет. Мы педеиз- 
брали директора. Выбрали 
совет трудового коллектива 
так, как мы хотели. Отсю
да и появилась уверенность, 
что М(ожно многое сущест
венно изменить.

Г. Скарлыгин: ■— Хоте
лось бы поговорить о том, 
как вы видите свою роль в

Поверив 
в перемены

ЗА «КРУГЛЫ М  С ТО ЛО М » РЕД АКЦ И И -  

М ОЛОДЫ Е КОММУНИСТЫ

жизни ваших первичных 
партийных организаций? 
Включились ли вы в пере
строечный процесс, который 
идет в коллективе? Как в 
этом вам помотает партий
ная организация?

Л. Шеляева: —  Я веду
(Политучебу у  коммунистов 
в цехе. И, знаете, с чем 
столкнулась? Со страшным 
неверием людей в то, что 
хоть что-то изменится. Я 
поверила, а они не верят. 
Тогда поставила себе цель: 
как-то повлиять на созна
ние, чтоб люди поверили. 
Сейчас дали все права: дей
ствуйте, все в ваших руках. 
Выступайте на собраниях, 
на конференциях, говорите 
открыто. А  этого пока нет. 
Пока люди говорят еще с 
оглядкой. Одной работнице 
говорю; молодые боятся не 
подучить квартиры или еще 
что-то, а вам чего бояться? 
Почему мне высказываете 
все, а ншюгда не выступи
те на собрании? Знаете, что 
она 1ше оказала: «Я  боюсь, 
что вернется 37-й год». 
Представляете, какие еще 
мнения бытуют!

Отчетливо видно, что на
ша политическая учеба за
шла в тупик. Секретарь на
шей цеховой партийной ор
ганизация даже растерялся, 
он не знает, что делать; 
■коммунисты вдруг отказа
лись учиться. «Того, о чем 
вы здесь говорите, на деле 
|нет», — вот их мнение. На 
собрания был серьезный 
разговор на эту тему. В 
конце концов решили прово
дить учебу в виде дискус
сий. И все возникшие воп
росы постараемся обсуж
дать, а я на них постараюсь 
ответить.

С. Плотников: —  В на
шей партийной организации 
тоже все непросто. Она сей
час формируется за счет 
притока новых людей. Поч
ти накаяедом партийном со
брании мы принимаем кан
дидатов в партию. Свою 
роль вижу в том, чтобы 
прежде всего добросовестно 
выполнять свою непосредст
венную работу и помогать 
партийной организации фор- 
MiHpoBaxb коллектив, который 
у нас только складывается.

С. Суховерков: —  А  я
вот не могу сказать, что мне 
как молодому коммунисту 
партийная организация что- 
то дала. Как работал, таки 
работаю. Может быть, нет 
вожака, который бы пота
щил. Бывает, и собрания 
подолгу не проводим.

Г. Скарлыгин: —  Это,
конечно, не красит вашу 
партийную организацию. Но 
тот эксперимент, о котором 
мы говорили, он как-то все- 
таки подтолкнул перестроеч
ный процесс?

С. Суховерков: — Экспе
римент выявил способных 
ребят, которых зачислили в 
резерв, но они там и оста
лись.

Г. Скарлыгин: — Все-та
ки есть основа для того, что
бы оживить кадровую рабо
ту на заводе. Партком как- 
то использовал в своей ра
боте результаты вашего эк
сперимента?

С. Суховерков: —  Что-то 
я не заметил.

Кто же сегодня 
в лидерах?

А. Вааль: — Я, знаете, 
тоже свою партийную орга
низацию как коллектив не 
ощущаю. Есть конкретные 
люди, с которыми мне при
ятно общаться, которые по
могают (М(не во всех отноше- 
(Ниях, в том числе и как мо
лодому коммунисту.

Г. Скарлыгин; — Но в 
университете сейчас идут 
бурные процессы. Ваша пар-

альные проблемы. Надо 
срочно внести изменения в 
Програмй^ партии, исходя 
из реалий сегодняшнего дня. 
И чем дальше мы будем 
это оттягивать, тем больше 
будет нарастать напряжение. 
Надо в срочном порядке пе
ресмотреть Устав партии. 
Далее, пока на официаль
ном уровне мы не признаем 
допустимость многопартий
ности, до тех пор это будет 
играть против партии. Мо
нополизм никогда не приво
дил ни к чему хорошему ни 
в политике, ни в экономике. 
Только в соревнованви с 
сильными конкурентами мо
жно добиться хороших ре
зультатов.

Одним словом, пока мы 
не 0Т(Кинем все, что не ну
жно, пока смело не заявим 
об этом, партийные органи
зации будут проигрывать. 
Это касается не только уни
верситета.

Ю. Трусов: —  Все-таки
партийная организация, как 
и человек, живет и работа
ет в определенных ограни
чениях. А  то, что нужно 
внести изменения в Про
грамму, Устав, к этому мы 
идем. Смотрите, какие дис
куссии в ходе отчетов и вы
боров развернулись по это
му поводу. Но ведь, если 
партийная организация не 
станет интеллектуальным и 
идейным лидером в коллек
тиве, она утратит свои по
зиции. Так вот, ваша парт
организация при всех слож
ностях и ограничениях на
ращивает интеллектуальное 
лидерство или теряет его?

А . Вааль; —  Для того, 
чтобы определить идеоло
гию, политику, нужно быть 
очень хорошо подготовлен
ным. Считаю, что парторга
низация не наработала того 
политического капитала, ко
торый позволил бы ей вести 
дискуссии. Выйти на народ
— это не тан просто. И
■неумение сказывается, и
стиль мышления. Ведь был 
монополизм на идеи и на 
мнения. А  сейчас ситуация 
изменилась.

Ю. Трусов: — Нарастают 
ли процессы дййократиза- 
ции?

А. Вааль:— Отатаю, что 
нарастают.

Г. Кузнецов: —  Думаю, 
эти процессы заметны и в 
нашей парторганизации. Ста
ла более весомой критика 
на партсобраниях. Но все 
замыкается на хозяйствен
ных вопросах. Осознания, 
что партийная организация
— политическая сила, еще 
■нет у  коммунистов. Учеба 
формальна. Трудно рабо
тать с людьми.

Ю. Трусов: —  Видят ли 
в вас человека, авторитетно
го в цехе, и как вы, моло
дой коммунист, участвуете 
в жизни цеха? Ведь автори
тет организации складыва
ется из авторитета конкрет
ных партийцев.

Г. Кузнецов: — Меня
бригадирам вот выбрали, 
председателем цехкома. Мне 
удалось как-то повлиять на 
то, чтобы в цехе было по
кончено с урашнилоркой в 
оплате, налаживается доб
рая атмосфера в коллекти
ве.

Г. Скарлыгин: —  А  что
сделать дальше, чтобы под
нять роль и авторитет ва
шей парторганизации?

Г. Кузнецов: —  Чтобы
вести людей, надо на голову 
быть выше их. А  мы не мо
жем ответить на многие во
просы, которые нам сейчас 
задают. У ч^а, как я уже 
говорил, формальна.

Ю. Трусов: —  Но здесь
важно еще и самостоятель
ное овладение новым мыш
лением. Лекции этого не 
заменят. Душа должна тру
диться.

Л. Шеляева: —  Но и это
го мало. Он должен рабо
тать лучше, должен заразить 
своим примером. Сегодня в 
первую очередь нужно до
биться того, чтобы нам по
верили рабочие ' на заводе. 
Если простой рабочий, не 
коМ'Мунист, придет просить 
помощи в партком, можно 
сказать, что партийная ор
ганизаций имеет авторитет. 
А  пока этого нет.

С. Плотников: —  у  нас,
к сожалению, партийная ор
ганизация тоже пока не яв
ляется политическим цент
ром в коллективе. Если по
смотреть на саму структуру 
партийной организац1ш — 
это в основном пенсионеры, 
которые сегодня практичес
ки не работают в партий
ной организации, медсест
ры, которые занимаются до
бросовестно своей работой и 
не хотят взять на себя боль
ший груз. Я думаю, что се
годня в партии должно быть 
больше врачей.

А . Вааль: — Я считаю,
авторитет можно поднять, 
■имея четкую программу 
действий, экономически хо
рошо обоснованную. Пока 
такой программы нет.

Ю. Трусов: — А  разве у 
вас нет уншверситетской ли
бо факультетской програм
мы? Разве программа пере
стройки высшего образова
ния не является программой 
действий для коммунистов?

А. Вааль: ^  Юрий Иль
ич, тут другая проблема. 
'Насколькр проарамма глу
боко проработана. Вот отсю
да —  песевмизм. Пока у 
нас не будет четкой Прог
раммы партии, которая бы 
могла доступно объяснить 
народу, какие этапы своего 
развития мы должны прой
ти и что мы будем от этого 
иметь, будет сложно. Как 
можно говорить с людьми, 
если у нас в университете 
сейчас стоит на получение 
квартир 1.200 семей. А  
мы не можем предложить 
реальную программу реше
ния этой проблемы к 2.000 
году. Как можно разговари
вать об авторитете партий
ной организации, если че
ловек по 20 лет живет в 
общежитии.

Уже сейчас на этом кри
тическом этапе перестрой
ки у нас слова, сказанные 
с высокой трибуны, опять 
начинают входить в проти
воречие с .реальной жизнью. 
Наши желания не совпада
ют с нашими возможностя- 
М(И. Нам никто не может от
ветить на вопрос о перспек
тивах межвузовского жилья 
хотя бы на ближайшие два- 
три года.

Ю, Трусов: — А  почему 
бы вам, ком'Муиистам уни
верситета, и самим не опре
делиться?

А. Вааль: —  Такие пред
ложения вносились, в том 
числе и бывшему первому 
секретарю райкома КПСС 
В. С. Шуварнкову: давайте 
соберемся и определим по
литику на уровне города, 
области в межвузовском 
строительстве. Авторитет 
партии поднимется при ре
шении конкретных задач. 
Никакие слова и лозунги не 
помогут.

Г. Скарлыгнн:— Это так. 
Но инициатива должна про
биваться и снизу. Одним 
словом, проблем немало. 
Как их решить? Мы' все се
годня задаем себе и другим 
эти вопросы. Порой не на
ходим и ответы. Но глав
ное, что вы настроены най
ти ответ и их решить. Важ
но, что вы пришли в пар
тию, поверив в перемены. 
Хочется пожелать вам успе
хов, чтобы вы стали ак
тивными помощниками пар
тийных организаций в борь
бе за перестройку.

О т слов 
и лозунгов...
После беседы с молоды

ми ’коммунистами редакция 
попросила заместителя заве
дующего отделом о.рганиза- 
ционно - партийной и кад
ровой работы обкома КПСС 
Ю. И. Трусова прокоммен
тировать некоторые пробле
мы, связанные с ростом 
партийных рядов, выход на 
которые был только наме
чен в разговоре за «круг
лым столам»:

— Как известно, генети
ческой предпосылкой здо
ровья партии является ее 
состав. Многое из того, что 
здесь было сказано, есть — 
проявление демократизации 
внутр(Ипартийной жизни. 
Первостепенное значение 
сейчас придается не количе
ству, а качеству партийно
го пополнения. Этому спо
собствует прежде всего от
каз от механического регу
лирования роста партийных 
рядов, учет мнения трудо
вых коллективов при оцен
ке качеств вступающих и 
степени их реального уча
стия в обновлении.

Но, несмотря на эти пози
тивные моменты, в области 
сократилось число вступаю
щих в партию по основным 
социальным категориям. • В 
наибольшей мере это косну
лось рабочих и крестьян. 
Пока это заметно не сказа
лось на социальном составе 
областной парторганизации. 
Однако ясно, что обозначив
шуюся тенденцию нельзя иг
норировать. Рабочие и кол- 
хоз.ни(КИ были и будут опо
рой партии.

Уменьшение числа при
нимаемых в партию, посто
янно растущее число kokj- 
М(унистов - пенсионеров 
привело впервые за многие 
годы к сокращению общего 
числа коммунистов, занятых 
в .народном хозяйстве обла
сти. Стало меньше комму
нистов в ведущих отраслях 
—  нефтяной, электротехни
ческой, лесной и деревооб
рабатывающей, во Mn(̂ rHX 
строительных подразделени
ях, в совхозах • и колхозах. 
Такая тенденция усилилась 
в этом году. Численно умень
шились 12 городских и рай
онных парторганизгщий, В' 
том числе Колпашетская, 
Зырянская, Стрежевокая, 
Молчановская, Парабель- 
ская, Тецульдетская и Ше- 
гарская. В парторганизаци
ях Кожевниковского, Кри- 
вошеиноного и Чаишского 
районов тенденция на умень
шение приобрела устойчи
вый характер.

Почему это происходит? 
Во многих парторганизациях 
области отказ от жесткой 
регламентации отбора в пар
тию нового пополнения вос
принят как ориентир на 
самотек. По сути это тот же 
самый всеми осунвденный 
формально - статистический 
подход, ибо отсутствует 
главное — политическая Ы- 
целенность, диктуемая пот
ребностями перестро&ш.

■Судите сами: такие круп
ные парторганизации г. Том
ска, как электротехническо
го, электрюламшового, м що- 
метровото заводов, обт (ди- 
нений «Томский нефтех1',!ми- 
ческий комбинат» и «Сиб- 
кабель», трестов «Томск- 
жилстрой», «Опецстройм'7ха- 
(низация», в течение этого 
года не приняли ни одного 
человека в кандидаты. Ясно, 
чтобы активно вести пере
стройку, нужно больше мо
лодых сил. Между тем мно
гие секретари первичных 
организаций да и работники 
райкомов и горкомов пока 
больше объясняют положе
ние дел. Вопрос же в том, 
как его кардинально изме
нить.

Конечно, мы должны че
стно признать, и об этом го
ворили участники «кругло
го стола», что медленное 
■решение накопившихся ост
рых социально - экономиче
ских проблем, отставание 
многих парторгаяшаций от 
процесса широкой полити
зации общественной жизни 
и даже утрата кое-где идей
ного и интеллектуального 
лидерства в трудовых кол
лективах области снижают 
тягу людей в партию. И на
против: там, где коммунисты 
смело берутся за решение 
социально значимых дел, 
там не прерывается приток 
(шежих сил. Об этом говори
лось здесь. Сейчас в пар
тийных организациях обла
сти развернулись отчеты и 
выборы, и мы, коммунисты, 
должны сделать все, чтобы 
они явились началом реши
тельного перелома в дея
тельности партийных орга
низаций.

Ееседу записал 
Г. СКАРЛЫ ГИН.

По следам наших выступлений

ленных товаров. Он хорошо оформлен. 
Вступили в строй и два двухшартирных 
жилых дома. А  в селе Новоисламбуль, 
одном из отделений сбвхоза, капитально 
отреставрирован Дом культуры, который, 
как говорится, «дышал на ладан». Боль
шая часть этих работ проведена хозяйст
венным (яюсобом.

Однако больше всего довольны жители 
Жукова асфальтом, который лег на улицы 
села. Его уложил Кривошеинский ДРСУ, 
которым руководит Л. И Федорова.

Б. УФЕРОВ,

«А что же Госкомприрода?»
Каргасококий район

ный комитет по охране 
природы внимательно 
рассмотрел корреспонден
цию т. Пугачева, опубли- 
■кованную в газете «Крас
ное знамя» (№  196 ог 
25 августа 1989 г.), в 
которой выражается обо
снованное беспокойство о 
сохранности окружающей

среды, в частности бас
сейна реки Оби.

!Райояные комитеты 
по охране природы соз
даны только в 1989 году 
и, естественно, навести 
повсеместно порядок в 
деле охраны природы за 
небольшой промежуток 
времени не сумели. Тем 
не менее за 8 месяцев 
только по KaivacoHCKOMy

району предириятаям и 
организациям за загряз
нение окружающей сре
ды были предъявлены 
иски на сумму 2.181,4 
тькячи рублей, оштрафо
вано 15 должностных 
лиц на сумму 880 руб
лей.

Действительно, совхоз 
«Павловский» хранит ми
неральные удобрения око

ло реки Оби в количест
ве 130 тонн. Проверкой, 
проведенной инспектора
ми по охране природы 
района, выявлены гру
бейшие нарушения в 
складирежании. Часть 
удобрений попала в воду. 
За ущерб, причиненный 
■государству, совхозу 
предъявлен иск на сум
му 41.967 рублей. Кро
ме того, директор и аг- 
(роном совхоза В. Г. На- 
чигвн и Н. Я. Шефер 
подвергнуты штрафу на

сумму 100 я 50 рублей 
(Соответственно.

За сброс нефтепродук
тов в реку Васюгац в 
нюне т. г. Колпашевско- 
му авиаотряду предъяв
лен иск в сумме 4.554 
рубля, а рзчеоводителям 
Нововасюганского аэро
порта и УМС-8 «Каздор- 
строй» —  штраф.

А . ЩЕДРИН, 
председатель Карга- 
сокского районного 
комитета по охране 

природы.
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3a минувшую не* 
делю редакция по
лучила 130 писем и 
70 ответов на крити
ческие 'выступления 
газеты и на неопуб
ликованные письма.

♦  ПИСЬМО в НОМЕР

ТА К  К ТО  

РАСТЕРЯЛСЯ?
В прессе, в частности, и в га

зете «Красное знамя» встречаю 
слова о растерянности коммунис
тов в HOiBofl обстановке, о том, что 
некоторые даже выкладывают на 
стол партийные билеты. Мол, тя
желая ноша.Меяя возмущает этот 
факт до глубины души. Такое ли 
переживала партия, такое ли про
ходили мойогие мои товарищи — 
не ломались, не пасовали. Если 
кто струсил — пусть так и ска
жет, а пышь в глаза ссылками на 
трудности не пускает. Да и труд
ности ли это, когда кусок хлеба 
есть и из-за угла в т е ^  не стре
ляют?!

Мне не стыдно об этом гово
рить. 72 года, ветеран войны и 
партии. 45 лет уже ношу звание 
коммуниста. В назидание тем, кто 
так легко швыряется партбилетом, 
расскажу, как вступал в партию.

Была война, и я уже три меся
ца числился каидвдатом в члены 
КПСС. Нащ батальон шел в раз
ведку боем. Днем, чтобы лучше 
засечь огневые точки врага, 800 
человек готовились к ^оску. И 
не один я написал тогда заявле
ние: «Если погибну, считайте ме- 
кя коммунистом». Ну что, каза
лось бы, надо мертвому? Но честь 
принадлежать к партии была 
сильнее смерти. Столь велик был 
авторитет коммуниста. Рядом бы
ло много чистых и честных пар
тийцев, надежных людей.

Из 800 человек в живых оста
лось 110. Меня приняли в партию. 
Твепдо знаю, если бы не она, ор- 
ганЕзовавшая отпор фашизму, 
наш народ хлебнул бы еще боль
ше лиха.

Всякое случалось в моей жиз
ни. Свыше сорока лет отработал 
простым рабочим, у станков. Но, 
чтобы ни произошло, люди моего 
закала не выложат трусовато парт
билеты. Простите, может быть, 
нескром.но звучит, но мы — ком
мунисты по зову сердца, а не по 
эгоистичныл| соофажениям. Пусть 
■помнят об этом и те, кто вступа
ет сегодня в наши ряды.

М. СТЕПЫКО.
г. Асино.

♦  СТРОКА В БИОГРАФИИ 
СТРАНЫ

КРЕСТЬЯНСКОЕ
ПО КО ЛЕНИ Е

Вот что меня заставило вам наои- 
сать. Еще десятка полтора лет 
назад было хоть какое-то внима
ние к тем, кто в трудные годы 
коллективизации и войны не жа
лел своих сил. Теперь о нас забы- 
ва̂ 'от. Может быть, не все мы го
ди шя как пример для подража
ние, но мое крестьянское поколе- 
нр,"! честно сделало свое дело. 
Расскажу о себе.

*«Как и все подростки в деревне, 
чей достаток не позволял учиться, 
я взялась за тяжелый, физический 
труд с двенадцати лет. Нарав
не со взрослыми работала на по
косе, прсяюлке хлебов и их убор
ке. А  потом — война и с ней ле
созаготовки, голод и холод. Вк:е 
испытала на себе в колхозе «Ок
тябрь» (сейчас — «40 лет Побе
ды» Зырянского района). Работу 
на женскую и мужскую для нас 
не делили.

В колхозе же доили вручную 
норов: никакой механизации тогда, 
понятно, не было. Когда у  нас 
стали разворачивать свиноводст
во, пошла поднимать эту отрасль. 
Опять же все вручную: и накор
мить, и вычистить у поросят. Во
зили и подносили воду, - готовили 
корма. На ферме находилась це
лыми-днями. А  ведь дома свое 
хозяйство, семья. Муж, инвалид 
войны, тоже требовал заботы. О 
выходных да праздниках тогда 
думать не цриходилось — жизнь 
мелькнула, как сплошная серая 
лента. Все здоровье, все силы бы
ли оставлены на работе. Прихо- 
дилоСь засыпать за обедом... Как 
только Все это вынесли?

Ш  Ш Е Ж Д У Н В Р О М Н а Я

" "  н ч » о р м а ц и з в

в общем, шла туда, где было 
нужно партии. Медаль «За доб
лестный труд в Великой Отечест
венной войне 1941— 1945 гг.»̂ . 
звание ударника ком!М|уиистичес- 
кого труда, медаль за долголет-' 
ний и добросовестный труд в на
родном хозяйстве. Сейчас вроде 
обесценились эти награды, но мне 
они дороги и каждому из моего 
поколения, у кого есть. Они за
служенны. Восемь лет избиргши 
?ивня и депутатом сельского Со
вета.

Почему же теперь забываются 
наши сорокалетние труды? Бот, 
слышала, айЬчали присваивать 
звание «Заслуженный колхозник». 
Но у нас нескольких ветеранов' об
ходят стороной. И ведь что обид
но: кто меньше нас проработал, 
но к начальству поближе —  и 
пенсию получает повышенную, и 
почетное звание...

В. НАСЕКИНА,
ветеран i колхозного f дв:^ення, 

член КПСС.
Верхнекетский район.

♦  ПУТЕВЫЕ ЗАМЕТКИ 
ЧИТАТЕЛЯ

РЕКОЙ

П О  СЕВЕРНОМ У 

КРАЮ
Четверть века живу в Томске, 

а совсем не знала р>айонав облас
ти. В отпуск собиралась то на юг. 
то в среднюю полосу России, то 
в Карелию или на Кольский по
луостров. Нынче вьшала возмож
ность на теплокоде «Николай 
Масленников» пройти по Оби, по
бывать на севере Томской и в 
Тюменской области. Приятно по
ражена: как же красив ’ наш се
верный край!

18 волшебных дней длилось 
путешествие. За это время мы 
побывали в Новосибирске, Колпа- 
шеве, Каргаске, Ашександровс- 
ком. Доплыли до Салехарда и 
Хашты-<Мансййска. Увидели ле
гендарный Нарым. Узнали о лю
дях, в суровых условиях добьша- 
ющих нефть и газ, лес, рыбу. О 
строителях, руками которых пос
троены прекрасные города Сургут 
и Нижневартовск, где средний 

■ возраст жителей — не прред>ит]е!
—  26 лет.

Как живописны берега великой 
Сби! Я и не подозревала прежде 
о такой красоте. На «зеленых» 
стоянках многие из нас впервые 
побывали в настоящей тайге.

Неплохо был организован до
суг туристов. Запомнились вечер 
знакомств и фестгшаль городов, 
встречи с .томским писателем 
В. Е. Афониным и со следовате
лем В. А. Евдокхшовьш, вечер 
старинного русского романса, ор
ганизованный художесяшенным 
руководителем гарнизсжного Дома 
офицеров Л. С. Раецкой. !йуча- 
ли на теплоходе народные й сов
ременные песни, мелодии 30— 
50-х годов, стихи. А  какими весе
лыми были КВН туристов и кон
церт «Алло, мы ищем таланты!».

Но самое замечательное в этой 
поездке — общение. Ведь собра
лись на обском маршруте туристы 
из Средней Азии, Москвы, Кие
ва, Калинина, Томска. Всем, кто 
еще не побывал в таком путешес
твии, я советую: приофетайте
путевки в областном совете по ту
ризму — вы не пожалеете.

В. ДУБИНА.
г. Томск.

♦  СИТУАЦИЯ

В РАМ КАХ 

С О Б С ТВ Е Н Н О ГО  

ПОН ИМ АНИЯ...
Мы, Савенковы— Сергей Але

ксандрович и Галина Филипповна,
— члены КПСС с 1976 года. Пе
рестройку и демократизацию на
шего государства воОлриняли с 
радостью. Но на практике демок
ратия, оказывается, может отож
дествляться с беззаконием. Жерт

вой такого явления стала и наша 
семья.

Все мы (цлюс двое малолетних 
детей и мама, инвалид I группы) 
очутились, считай, на ушще. Как 
это nOJ^HKOCb?

Глава семьи более десятка 
лет служит в Томском училище 
связи. В январе 1986 года в по
рядке очереди мы получили че
тырехкомнатную тшарттфу. Живи, 
как говорится, да радуйся. Но 
радовались, выяснилось, прежде
временно.

Весной нцшешнего, года неонси- 
данно узнали, что квартра за
бронирована щ)оживавщей здесь 
ранее семьей Докукиных, которые 
имеют одинаковые с нами права 
на это жилье. Тогда жилищная 
комиссия училища распределила 
нам вьвделеяную гориспоякомом 
■квартиру по адресу: ул. Елиза
ровых, 68, Однако едва списки на 
заселение прошли все инстанции 
и оставалось получить ордер, 
вмешалась «демократия»...

Дом строили фирма «Томич» и 
дек. Горисполком, как и поло
жено, по своему усмотрению рас
пределил ряд квартир. Профком 
и совет трудового коллектива 
«Томича» не согласились с его 
решением, посчитав, что сегодня 
им все дозволено. С ведома ру
ководителей фирмы началось 
стихийное заселение квартир еще 
до приемки дома комиссией. Не 
отстали в этом смысле и строи
тели, которым принадлежит око
ло двадцати квартир.

В том, что горисполком и Со
ветский райисполком смогут от
стоять свои квартиры (советские 
органы имеют право на опреде
ленный процент поспроенного 
жилья), у нас серьезные сомне
ния. В любом случае это затяж
ное дело. Но, как бы там ни было, 
несколько квартир горисполкому 
оставлено, и основание каждой 
семьи для вселения надо рас
сматривать персонально. Мы каж
дый день ходили в Советский 
райисполком, где должны выда
вать ордера, думали, что все бу
дет по закону. А  вьппло что? Че
тыре квартиры из шести уже за
селены, хотя горисполком Счи
тает их свободными.

Вот такой переплет: с ордером 
на руках два инвалида (глава 
семьи — инвалид Советской Ар
мии) и двое детей, остались бес
приютными. Ведомства й cфгйнй■‘̂  
зации решают свои,’ проблемы, как 
они посчитают нужным, в рамках 
собствеяиого понимания демокра
тии. А  кто же позаботится о 
нас? Детям^то — в школу бы в 
нормальной обстаню1вне, а мы, 
разделившись, мотаемся по зна- 
комьш.

Семья САВЕНКОВЫХ.
г. Томск.

♦  А в МАГАЗИНЕ...

ВЫ СТОЙ КА
9 августа в поисках сахара на

брел я в Томске на длиннющую 
очередь вдоль магазина «Юби
лейный» по ул. Елизаровых. 
Простоял с 11.00 до 14.00 часов, 
затем продажу сахара прекрати
ли: обед. Продавец ушла, а 
сотни человек остались на вы- 
стойке.

Приглядываюсь. В очереди — 
одни, считай, старики. Жара. 
Присесть некуда и глотка воды 
найти невозможно. Очередь гово
рила обо всем. Здесь решались 
глобальные nojnnH4ecKHe и эко
номические проблемы, толко1вали 
о наступающей мафии, обменива
лись хитроумными рецептами 
умывания без м̂>1ла и стирки без 
порошка. Гвоздили растущие це
ны и . кооператоров, с^дирающих 
народ и государство, как липку. 
Травили анекдоты... Всего и не 
перечислишь. Такое можно услы
шать только в очередях, которые 
и создаются-то, видно, по чьему-то 
указанию.

Ирония иронией, но... В ги
гантском' магазине, располагаю
щем десяткамй" человек персона
ла, на продажу сахара отрядиаш 
единственную продавщищ^. Сама 
открывала мешки, пересьшала са
хар в бачки, взвешивала, подсчи
тывала стоимость товара, пересы
пала его в наши сумки... Не успе-

ПО ЧТ А  НЕДЕЛИ

вала, конечно. Очередь разраста
лась. И уже представляла собой 
колонну по 5— 6 человек в ряду. 
Почему бы не поставить на от
пуск сахара нескольких продав
цов? Тем более что магазин не 
работал (в связи с ремонтом, что 
ли), вьювободить кого-либо впол
не можно было.

Кстати, о нашем бескультурье 
свидетельствует не дефицит, а от
сутствие инфюрмации о тех или 
иных товарах при их нехватке.

♦  ПРИЗВАНИЕ

Шред упомя1ЩЧЮй вьютойкой я 
больше недели костылял (в пра
вую ногу был ранен, левая пара
лизована) в поисках сахара. На 
мои вопросы, есть ли сахар в Том
ске вообще, торговые работники, 
даже директора магазинов, отве
чали мне, ЧТО им ничего неведо
мо... Вот какой секретный, стра
тегический товар.

А . ВОРОНИН, 
участник Великой Отечест- 

. венной войны.

Ольга Ивановна Булыко работает в колпашевской средней 
школе №  4. Она педагог по (физванию. .Класс, где она классный 
руководитель, живет интересной жизнью.

На своем отчетно-выборном партийном собрании педагоги-ком
мунисты оказали Ольге Ивановне высокое доверие, избрав секре
тарем партийной организации.
' Фото А. ФИЛИППОВА.

♦  БУДЕМ 
ВНИМАТЕЛЬНЫ

П О К А  МЫ 

ЖИВЫ...
Здравствуйте уважаемая редак

ция!
Пишет вам инвалид первой 

группы по зрению Лев Алексан
дрович Тетерский. Прошу вас 
уделить немного места в газете. 
Это письмо меня попросили от
править бабушки и дедушки из 
Дома престарелых «Лесная да
ча». Я адресую его к самым до
рогим для нас людям. Уважаемые 
сьшовья и дочери, сестры и 
братья, а также внучата! Если вы 
нас не можете содержать в своем 
доме, то в силах же написать в 
месяц одно-два письма. Когда мы 
их получаем от родных, это для 
нас самое наилучшее лекарство. 
Когда же нет таких писем — ду
ша болит.

Нас в интернате обувают, оде
вают, кормят. Спасибо директору 
Ю. Т. Кривошеину и всем, кто 
за нами ухажгивает. За заботу о 
нас мы благодарны и партии, 
правительству. Только вот весто
чек из родных краев, от знако
мых й бывших сослуживцев так 
не хватает здесь... Не за]бывайте 
об этом!

Л. ТЕТЕРСКИИ, 
инвалид первой группы.

Шегарский район.

♦МИЛОСЕРДИЕ

К ТО  П О М О Ж Е Т 

СЛЕПЫ М?
Не от хорошей жизни объеди

нились люди, лишенные зрения 
во Всероссийское общество сле
пых (ВОС). Проявить заботу, 
окавать помощь членам общест
ва, объединить свои силы для 
решения социальных проблем — 
главная задача ВОС. Вот только 
не всегда эти вопросы быстро 
решаются.

Во всех городах и селах Рос
сии давным-давно местные Со
веты постановили: обслуживать
незрячих людей в магазинах вне 
очереди. Однако До сих пор не 
решена эта проблема в Колпа- 
шеве. Несколько раз обраща
лись с этой просьбой председа

тель территориальной первичной 
организации ВОС 3. Н. Новико
ва и бывший председатель К. В. 
Чепкасов к председателю горис
полкома Ю. М. Никоненко и на- 
чальншог торгового отдела гор
исполкома В. Г. Сергеевой. Но 
(Ш тот, ни другая до сих пор не 
идут навстречу инвалидам, про
блема не решается.

Хотя в соседнем поселке То- 
гуре слепые люди могут беспре
пятственно купить в любом ма
газине необходимые ородукты и 
товары первой необходимости. В 
рабочем поселке власть другая, 
там понимают, как нелегко сле
пому человеку.

А  пока 70 колнашевских ин
валидов I и II групп по зрению 
ежедневно толкаются в очередях.

А. ТАЕНКОВ, 
член Союза журналистов 

срСР, чкев ВОС.

♦  ДЕЙСТВЕННОСТЬ

«С ТР О К И  

из П И С Е М »

На корркпонденцию под таким 
названием, опубликованную 18 
августа 1989 года, исполком Ок
тябрьского райсовета сообщает, 
что для жителей микрорайона 
Солнечный, а также микрорайо
нов, прилегающих к Иркутскому 
тракту и ул. Беринга, ны'нче 
планируется ввести в экс
плуатацию магазины по прода
же хлеба и молока, а в будущем 
году  —  торговый центр по ул. 
Беринга и продмаг в Солнечном.

В. КЛИМЕНКО, 
председате^ш Октябрьского 

райисполкома.■Л it »
В №  191 от 18 августа в кор

респонденции «Строки из писем» 
есть критическое замечание в ад
рес о|ртанов милиций. Сообщаем, 
что в районе улиц Яковлева, Но- 
вокиевской, в переулках Песча
ном и Ачинском ежедневно пат
рулирует экипаж спецмашины ме
дицинского вьмрезвителя Октяб
рьского РОВД. С 10 августа по 1 
сентяфя в медвытрезв1итель с 
этих улиц доставлено 16 человек, 
находившихся в нетрезвом сос
тоянии. На 8 человек составле
ны административные протоколы.

В указанном районе работает 
также экипаж машины патруль
но-постовой службы.

С. МОИСЕЕНКО, 
начальник отдела областного УВД.

«Иду1 навстречу |Друг 
другу два речных толкача 
«ОТ», красивые приветст
венные )гудки дают. Спро
сил я 'товарища: «Чего это 
они в разные стороны пода
лись без барж?». Он мне и 
отвечает с ухмылкой: «Хоз
расчет же, дед! |Чем боль
ше солярки > (израсходуют, 
тем больше Колучат зарпла
ты». i I

Так начинает свое пись
мо беДбрая партии А. П. Но
воселов и приводит наибо
лее меткую, по его мнению, 
ленинскую фразу на сей 
счет: «Если мы, создав тре
сты и предприятия на хо- 
зяйствеином расчете, не су
меем деловым, купцовским 
способом обеспечить свои 
ннтер«;ы, то мы окажемся 
дураками» (ПСС, т. 54, стр. 
150— iS l) .  Размышляя о

становления хозрасчета, ве
теран делает вывод, о кото
ром нелишне вспоминать 
иным директорам фабрж и 
заводов: распущенность,
бесхозяйственность, ' все- 
прощеняество несовместимы 
с экономической перестрой
кой.

Вопросы хозрасчета, ме
няющихся проиэводстше(н- 
ных отношений волнуют и 
друшх читателей. За сухи
ми эконо.мическими катего
риями не потерялся бы че- 
ло'век, его нз^ды, предупре
ждают ведители автоколон
ны №  1977 «Томскавто- 
транса». В коллективном по
слании журналистам они 
■рассказывают о комнатах 
психслогаческой разгрузки, 
которые много лет работа
ли в автопредприятни. Глав
ное же достоинство их в том, 
что здесь можно было и

подарешться ранним утром 
перед отправкой в рейс. Но 
вот лишили мини-буфеты 
сахара, бутербродов, и сели, 
они, как гово|рттся, на ось. 
Профком транспортников 
признал свою беопомощность 
в этом вопросе. Обещали 
было помочь водителям два 
заместителя : председателя
Томского горисполкома да 
что-то забыли...

'Набегавшись по магази
нам и не купив ни мыла, ни 
сахара по имеющимся тало
нам, Г. А. Майхаржак из 
Томска размышляет: «Тало
ны — не просто клочок 
цветной бумаги. Это гаран
тия со стороны Советской 
власти, что все граждане бу
дут обеспечены указанными 
товарами. Сегодняшнюю же 
ситуацию, когда талоны за
леживаются, а дшла в мага
зинах нет, эпору принимать

как яздевательство. Гаран
тии-то я№ соб1людены. .̂».

Социальные гарантии... О 
них все чаще заводят речь 
в эти дни наши читателя. 
Степень иополпешя таких 
гарантий напрямую связы
вается с успехами или не
удачами перестройки, с ук
реплением авторитета пар
тии. К примеру, жители 
улиц Переездной, Затракто- 
вой, Новой г. Асина время 
от времени остаются без 
электроэнерши. Еще в ок
тябрю прюшлого года житель 
ул. Затрактовой Т. М. Со- 
ркхкин был на пориеме по это
му поводу у первого секре
таря горкома А. Д. Колты- 
кова, а положение по сей 
день не изменилось. Вновь, 
готовясь к зиме, ас’иновцы 
вздыхают: «Да был бы
свет...».

Поток писем о ремонтных 
делах на финише сентября, 
надо отметить, не ослабева
ет. Характер почты, прав
да, несколько переменился. 
«Была очарована, когда
оказалась в поселковой ап
теке, открывшейся после ре
монта, — сообщает из Са- 
муся Томского района
3. Иванченко. — Здесь
уютно, сделано все со вку
сом, по-хозяйски. Хорошо 
подготовился к встрече од
носельчан зав. аптекой 
Ю. П. Бутенко и его кол
лектив».

В др^ом письме, от 
жильцов дома №  39 по 
ул. П^летарской Томска, 
предлагается провести ре
монт водопрюводной развод
ки. Приводится и довод: де
сятки ведер питьевой воды 
уходят в канализацию, в 
почву, поскольку трубы за 
30 лет прюржавели и, бук
вально, сочатся влагой. Ле
нинскому райисполкому есть 
резон прислушаться к это

му голосу. Ведь нехватка 
чистой воды — общая беда 
горсйкан.

А  вот другое предложе
ние — от Е. Г. Садикова: 
«Постоянное отсутствие го
рячей воды, в частности, в 
домах микрорайона ГПЗ-5, 
стало правилом, и нам не
известно, кто ,несет за это 
наказание. Думаю, горожа
не согласятся, если обязать 
теплосети Ври отключении 
горячей воды ((вне графика 
профилактики) возмещать 
жильцам стоимость электро
энергии, нспользованной на 
подогрев воды. Это 8— 5. 
рублей в месяц».

Перестройка не отменяет 
сезонных хлопот. В редак
цию приходят письма от 
читателей, озабочеиных хо
дом уборки картофеля и 
закладки овощей на хране
ние. Требуют неотложного 
внимания вопросы благо
устройства.

ОТДЕЛ ПИСЕМ.

в п о р гв р ы  T A Q O  соовш цаю т

ПОЛЬШ А:
НАДЕЖ ДЫ  И ТРЕВОГИ

Политический пейзаж в Польше меняется с калейдо
скопической быстротой. Нет сомнения, что правительст
во Тадеуша Мазовецко£0 принимает богатое, но одновре
менно сложное я запущенное наследство. Если оценить 
настроения разделенного пока польского общества, мож
но сказать, что оно смотрит в будущее с ожиданием, на
деждой и тревогой. Кризис углубляется. Свободный ры
вок продовольствия, фувшщонирующий почти месяц, 
превратился в свободный рынок всеобщего роста цен.

В самом деле, планка цен 
поднимается с каждым днем, 
и цродолеть ее «среднему» 
поляку, не говоря о пен
сионерах и инвалидах, все 
труднее, если учесть при
вязанные к ногам гири ин
фляции. Рост цен вызьша- 
ет обоснованные требования 
увеличения заработка, чаще 
всего путем ультиматумов и 
забастовок. Но средств для 
этого нет, что приводит к 
эмиссии крупных купюр, 
не обеспеченных товарами. 
Как разорвать заколдован
ный круг?

Чудес, как мы знаем, не 
бывает, но надежда на то, 
что чудо все-таки произой
дет, тешит мношх. На днях 
в Польшу из СШ А прибыл 
34-летний профессор из- 
вестнфо Гарвардского уни
верситета Джеффри Сахе, 
которого считают экономи
ческим «чудотворцем». (Он 
Я1вляется экономическим со
ветником правительств Бо
ливии, Эквадора, Венесуэлы 
и Аргентины). Профессор 
предложил Польше способ, 
позволяющий за 6 месяцев 
полностью ликвидировать 
инфляцию и значительно по
высить жизненный уровень 
народа. Для этого, по мне
нию заокеанского эксперта, 
новому правительству не- 
обходимо принять такие ме
ры: ввести полный и неог- 
раяячеяный обмен злотого 
на конвертируемую валюту, 
ликвидировать все дотации 
и покончить с установлени
ем цен «сверху», обеспечить 
свободу импорта и экспорта, 
немедленно объявить мора
торий на уплату внешних 
долгов, ввести полную сво
боду для создания и разви
тия частных предприятий, 
как польских, так и загра
ничных.

По оценке профессора, 
Польша сможет ежегодно в 
течение трех лет получать 
от Международного валют
ного фонда. Международно
го банка реконструкции и 
развития и за счет отороч

ки выплаты долгов более 
двух миллиардов долларов. 
Все предложенные меры 
позволят за полгода остано
вить инфляцию н поднять 
жизненный стандарт в стра
не, а за 10 лет достигнуть 
уровня наиболее раввитых 
европейских стран, считает 
профессо1р.

Американский экономист, 
на мой взгляд, не изобрел 
велосипеда. Ни в одной из 
названных южноамерикан
ских стран, пользующихся 
его рекомендациями, чудес 
пока не произошло. Зато он 
доверительно сообщил, что 
не хотел давать советы 
прежним «красным» прави
тельствам ПНР, но охотно 
делится своими рецептами с 
командой 1«Со|ЛИдарности».

Однако даже в «Газете 
выборчей» — органе «С о
лидарности» —  «лекарства», 
предложенные Дж. Сахсом, 
были приняты с изрядной 
долей скепсиса. Чтобы от
ложить вьшлату долгов, 
нужно,, по крайней мере, 
согласие кредиторов. Прек
ращение всех дотаций, не
сомненно, вызовет социаль
ное напряжение. Если бу
дут приняты предлагаемые 
им радикальные меры, осо
бенно в металлургической и 
добывающей промышленно
сти, многие предприятия 
обанкротятся, что вызовет 
пусть в.ременную, но безра
ботицу, что также чревато 
непредсказуемыми последст
виями. Польские экономис
ты, в частности профессор 
Витольд Третьяковский, уве
рены, что правительству 
премьера Мазовецкого не
избежно придется принять 
ряд ответственных и болез
ненных решений в области 
экономики. Ясно!, что «боль
шинству» придётся «затя
нуть пояса», но решитель
но необходимо, чтобы эти 
меры были одобрены на
родом.

В. НАКАРЯКОВ, 
соб. хорр, АПН,

«Крэк» в наступлении
Подробности этой опера

ции лондонской полиции дер
жались в тайне от всех. Лю
бая утечка тровила сорвать 
продолжавшееся це
лый год рассле
дование и c6oip информации 
от осведомителей. Преступ
ники могли «уйти с крюч
ка», уничтожить все улики. 
И секретность оправдала се
бя. Прекратили действовать 
сразу несколько подпольных 
фабрик по производству 
сильнодействующего препа
рата «крэк», арестовано не
сколько гангстеров, пере
бравшихся на Британские 
острова из СШ А и стран Ла
тинской Америки, изъяты 
крупные cj'MMbi денег, золо
то, наркотики. Судя по все̂  ̂
му, руководители операции 
не ожидал1И такого успеха. 
Однако повода для ликова
ния не было. По признанию 
самих блюстителей порядка, 
это всего лишь верхушка 
айсберга. Мафия, произво
дящая и продающая «крэк» 
на улицах Лондона и других 
английских городов, еще 
очень сильна.

Один из участников опера
ции поведал журналисту 
Дэвиду Ригби, что гангстеры 
занимают пустующие квар
тиры в муниципальных до
мах и переоборудуют их в 
подпольные фабрики «крэ
ка». Специально подобран
ные курьеры доставляют им 
кокаин на Латинской Аме
рики. Из него и производит
ся «крэк», который затем 
пакуют и рассылают во раз
личным районам, где им и 
торгуют. По некоторым дан
ным, гангстеры ввезли не
сколько партий автоматиче

ского оружия, и потому по
следующие операции против 
них придется планировать 
особенно тщательно. О том. 
что торговцы «крэком» во
оружены, свидетельствует 
несколько уличных пере
стрелок между ними на ули
цах Лондона.

> Проблема стала столь 
острой, что ею был вынуж
ден заняться сам министр 
внутренних дел Великобри
тании Дуглас Хэрд. Под его 
председательством состоя
лось специальное закрытое 
совещание с участием высо
копоставленных правитель
ственных чиновников. В по
вестке дня стоял лишь один 
вопрос: как бороться с тор
говцами «крэком». По сви
детельству газеты «Ньюсоф 
уо.рлд», полиция разрабаты
вает методы 'борьбы с пре
ступниками, аналогичные 
тем, что применяют британ
ские войска специального 
назначения против террори
стов.

Однако, как показываег 
печальный опыт ро
дины «крэка» — Со
единенных Штатов, борьба 
с его раоцространителями 
крайне затруднена. Продажа 
наркотика п]ОДносит огром-* 
ные прибыли в самые корот
кие сроки, а когда у прес
тупников заводятся большие 
деньги, они становятся все 
более неуязвимыми. Так что 
вполне понятна тревога мно
гих британцев по поводу по
явления «крэка» на «черных 
рьшках» английских городов.

Д. СИСНЕЦ,
корр. ТАСС.

Лондон.

К судебной ответственности
ЛОНДОН. Государ:твеа- 

ное речное управление Be- 
ликобритании объявило о 
намерении привлечь к су
дебной ответственности 
британскую нефтяную ком. 
панто «Ш елл», которая 
обвиняется в отравлении 
вод реки Мерси.

Месяц назад на принад
лежащем компании црубо. 
.проводе произошла авария. 
Через! образовавшуюся 
брешь в реку Мерси выли
лось свыше 150 тонн сы- 
рой нефти. Черная масля

нистая пленка покрыла не 
только водную поверхность 
■реки, но и берега. Несмотря 
на эксцренно принятые ме
ры, реке и значительной 
части прибрежной полосы 
был нанесен громадный 
ущерб. Стала гибг^ть ры- 
ба, а также редкие птицы, 
которые давно облюбовали 
тамошние места для гнез
довий. Катастрофа была 
настолько велика, даже 
сейчас эксперты не берут
ся предсказать ее послед
ствия.
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Из плена лет

Боялись лошади 
в е л о с и п е д а

Сегодня Дсажется невероятным, что еще 80 лет назад 
улицы Томска не >знали автомобилей, а рсновным тран
спортом 'были ИЗВОЗЧИКИ.

В Госархиве Томской области имеется дело «Образо
вание автомобильного движения по городу Томску». Как 
же зарождалось то, |что теперь стало обыденным?

К числу блатоустроенных 
городов Томок начала XX 
века отнести было нельзя. 
Улицы в подавляющем 
большинстве — немощеные, 
узкие, грязные и непригод
ные для автомобильного дви
жения.

В сентябре 1909 года в 
городскую думу было пода
но прошение от занимаю
щихся «лепновым извозным 
промыслом». Они настаива
ли на временном прекраще
нии движения автомобилей 
во избежание несчастных 
случаев. Они об этом писа
ли так: «Лошади в Томске 
до сего времени боятся ве
лосипедной езды, несмотря 
на то, что таковая сущест
вует в городе несколько лет, 
да и езда эта не производит 
почти никакого шума. По 
открытии же автомобильно
го движения езда по улицам 
стала невозможной. Не толь
ко пугливые, но и вполне

смирные лошади при встре
че с ним или проезде стра
шно пугаются, бросаются в 
сторону, ломают экипажи, 
калечат седоков, давят про
ходящую публику, и удер
жать их не представляется 
решительно никакой возмо
жности...»

Поэтому извозчикам во 
избежание неприятностей 
приходилось останавливать
ся, слезать и держать ло
шадь под уздцы, ожидая 
проезда автомо^ля. Быва
ли нередко случаи, когда 
пассажиры при этом слеза
ли с экипажей и не гаатили 
за расстояние до встречи с 
автомобилем.

Появление первого автсь 
мобиля в Томске сказалось 
и на заработке легковых из
возчиков (в то время их бы
ло 800 человек). А  ведь им 
самим приходилось платить 
от 25 до 30 рублей в год го
роду, а еще расходы на

Футбол

опять НЕУДАЧА «ТОМИ»
После десятидневной пау

зы футболисты «Томи» про
вели свой второй матч на 
Дальнем Востоке. Очеред
ным соперником был аутсай
дер чемпионата «Сахалин» 
из Южно-Сахалинска. В этом 
году соперникам доводилось 
встречаться трижды (два 
раза в товарищеских пред
сезонных матчах и раз — в 
Томске). Матчи проходили 
в жесткой, упорной борьбе. 
Не был исключением и 
этот. Сахалинцы стремились 
взять реванш за ооражение 
в первом круге, но вперед 
шли с оглядкой на собствен
ные тылы, явно опасаясь 
острых контратак гостей.

Равновесие в счете сохра
нялось "ДО 43-й минуты, ко
гда играющему тренеру хо
зяев поля С. Аграновичу 
удалось открыть счет. Во 
втором тайме томичи заиг
рали гораздо острее, созда
ли несколько верных голе
вых ситуаций, но удачливее 
в этот вечер были футболи
сты «Сахалина», удержав
шие победный счет.

Второе подряд поражение 
«Томи» ОСЛОЖ1НИЛ0 ее тур- 
,нцрное положение. Правда, 
наши футболисты по-преж
нему занимают 11-е место, 
■но увеличивается очковый 
разрыв с командами из пер
вой десятки.

Очередной матч томичи 
■проводят в Хабаровске со 
ОБОИМ турнирным соседом— 
армейца1ми.

После 33-го тура лидерство 
сохраняет омский «Иртыш»
— 43 очка. У иркутской 
«Звезды» на очко меньше, 
одна игра в запасе. По 40 
очков у начавших отставать 
динамовцев Барнаула и же- 
лезнодоржников Читы.

Результаты матчей, состо
явшихся 25 сентября: СКА 
— «Динамо» 2:0, «Ам ур » Кс
—  «Автомобилист» 1:0, 
«А м ур » Бл — «Звезда» 2:2, 
«Торпедо» —, «Металлург» 
1:0, «Иртыш» —  «Океан» 
0:0, «Чкалбвец» — «Л уч » 
1:2, «Селенга» — «Вулкан» • 
1 : 1.

В. КОРШУНОВ.

ГО С А В ТО И Н С П ЕК Ц И Я

И Н Ф О Р М И Р УЕТ

-------- - тракт — ул иу
ворова работа светофорного объекта с двухфазного ве! 
жима переведена ва  трехфазньШ.

Движение транспорта под разрешающие сигналы 
светофоров указано на схеме.

С октября 1989 года на пересечении пр. Комсо
мольский — ул. Карташова вводится светофорное регу
лирование с организацией одностороннего движения по 
ул. Карташова (участок ул. Киевская — пр. Комсомоль
ский). 1

■корм лошадей, их ковку, ре
монт сбруи и экипажей... 
Эти обстоятельства и заста
вили извозчиков неоднократ- 
■но обращаться в думу с 
прошениями запретить езду 
на автомобилях. Но безус
пешно. Кто же конкретно 
бьш главным виновником 
всех этих «бедствий»?

Еще в мае 1909 года ме
щанин Волынской губернии 
Павел Дементьевич Вержи- 
ковский получил разрешение 
от городской думы открыть 
автомобильное движение в 
г. Томске с платой по 100 ' 
рублей в год за каждый'ав
томобиль, с постройкой 
станций по ходу их движе
ния и при условии, что если 
к 1 июля сего года дви
жение не будет открыто, то 
владелец лишается права 
годовой монополии. Марг 
шрут движения автомобиля 
проходил от Набережной 
■р. Ушайки по Почтамтской 
(ныне пр. Ленина), Садовой, 
Бульварной (пр. Кирова) и 
Всеволодо - Евграфовской 
до станции Томск-1..

Посадочных мест в авто
мобиле было не 8— 10, как 
предусматривалось догово
ром, а 16 (что вызвало не-

РЫНОК

мало дискуссий по поводу 
того, «взимать ли дополни
тельную плату с владельца 
транспорта или же все оста
вить по-прежнему».

Скорость хода по первым 
трем улицам составляла 20 
верст в час, а на остальном 
■протяжении — до 35. Плату 
за проезд определили по 10 
копеек за каждый перегон, 
считая пер^егон от павильона 
до павильона. Дети до пяти 
лет (не более одного при 
пассажире) провозились бес
платно, а от пяти до десяти 
лет платили половину стои
мости билета. Перевозка
пассажиров предусматрива
лась лишь с небольшим руч
ным багажом.

Вержиковский просил раз
решить ему выезжать в ноч
ное время для встречи пас
сажирских поездов на же
лезнодорожную станцию 
Томок-1. При этом график 
движешя автомобиля в днев
ное время суток не нару
шался. Для более широкого 
рашространения автодвиже
ния по дорогам г. Томска он 
прооил разрешить иметь 
компаньонов.

Уже в декабре 1909 года 
появляются желающие вклю
читься в это новое и полез
ное дело' (жители города с 
■восторгом встретили новый 
вид транспорта и охотно ез
дили на автомобиле). Авто
владельцы день ото дня уве
ренно теснили ИЗВОЗЧИКОВ.

И. 1У1АСЛОВА, 
зав. отделом информа
ции Государственного 
архива Томской обла

сти.

Говядина  ̂ — 7 руб. нг 
Баранина ,— 6— 7 руб. кг 
Свинина — 5 руб. кг 
Молоко — 1 руб. литр 
Сметана — 5 руб. кг 
Творог — 4 р ^ . кг 
Сливки — 5 руб. литр 
Мед — 10 руб. кг 
Яблоки — 2— 4 руб. кг 
Груши — 6 руб. кг 
Виноцрад — 2— 3 руб. ю- 
Арбузы — 80 коп. кг 
Дыни — 1 руб. кг 
Слива —  5 руб. кг

Лук репч. — 1 руб. кг 
Помидоры — 3 руб. кг 
Чеснок —- 4 руб. кг 
Картофель — 4— 5 руб. 
ведро.
Ассортимент торгово-заку

почного предприятия
Чай — 14 руб. 30 коп. кг 
Яблоки — 1 руб. ЗОкоп. кг 
Мед — 6 руб. 60 коп. кг 
Свинина — 3 руб. 20 коп. 
кг
Семечки — 2 руб. 20 коя.
кг.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ!
о  ■налинии в магазинах чая, сахара, мыла, синтети

ческих моющих средств и других товаров вы можете на
вести оправки в диспетчерской областного управления 
торговли по телефону 2-48-64.

Все талоны Ш  и IV кварталов действительны до 
конца 1989 г. ‘

т о р г о в ы й  о т д е л  г о р и с п о л к о м а .

m n u i in n i im m im in n i im i in iu u n m im tn m iin n i i im n u i i i

П О ГО Д А
Сегодня —  облачная по

года, временами слабые 
осадки в виде мокрого сне
га, ветер западный, 5— 10 
метров в секунду, темпера
тура о— плюс 5, местами 
о— минус 5, в Томске вре
менами слабый мокрый 
снег, температура 1— 3 
градуса тепла.

30 сентября — 1 октяб
ря — облачная погода с 
прояснениями, местами не
большие осадки в в̂ иде мо
крого снега, ветер запад*- 
ный, 5— 10 метров в се
кунду, температура ночью 
плюс 1— минус 4, днем 1 
— 6 градусов тепла.

Телевидение
ПЯТНИЦА, *20 сонтявря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут».' 8.35 — 

«Институт человека». 9.35 — 
Мультфильм. 9.55 — «зеркало 
для героя». Художественный 
фильм. 1-я и 2-я серии. 12.10
— «...До шестнадцати и стар
ше». 12.55 —«Синий конверт». 
По письмам программы «Когда 
поют солдаты». 14.10 — П. Го
ген «Взгляд из прошлого».

С 14.50 до 16.25 — перерыв. 
16.25 — «Ребятам о зверя

тах». 16.55 — Концерт. 17.35
— «Фильм — детям». «Для те
бя, Анка» (СРР, 1984 г.). 18.45
— «Сегодня в мире». 19.00 — 
Что решил Пленум ВЦСПС. 
19.30 — Кинопанорама. 21.00
— «Время». 21.35 — Актуаль
ное интервью. 21.45—«Это бы
ло... было...» 22.05—«Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15, 11.15 — «Это стран
ное Куросиво». Научно-попу
лярный фильм. 8.35, 9.35 — 
История. 5-й класс. 9.05—Анг
лийский язык. 1-й год. 10.05— 
Английский язык. 2-й год. 
10.35, 11.40 — Литература. 6-й 
класс. 11.05 — Новости. 12.10
— «Мы и я». Документальный 
фильм. 12.30 — Ритмическая 
гимнастика,

С 13.00 до 18.30 — перерьш, 
, ТОМСК

18.30 — Из цикла «Село; 
люди и экономика». Кино
очерк «Новая заря» (Кривоше- 
инский район). 19.00 — «Со
бытия недели». 19.20 — Ре
портаж о закрытии I регио
нального фестиваля молодеж
ных телепрограмм.

МОСКВА
20.45 — «Спокойной ночи, 

мальппи!» 21.00 — На сессии 
Верховного Совета СССР 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА ’ 
ТОМСК

10.30 — I региональный фе
стиваль молодежных телепро
грамм. Показ конкурсных пе
редач.

С 14.30 до 18.05 — перерыв.
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
Л. - В. Бетховен. Симфония 
№ 7 (ля мажор). 18.55 — Воке. 
Чемпионат мира. Полуфинал. 
20.15 — К Дню пропагандиста. 
От монолога к диалогу. 20.45 
— «Спокойной ночи, малыши!»

Вниманию
телезрителей!
Томский радиотелецентр 

с 1 октября проводит 
опытные передачи реклам- 
но-информаЦиошшго мате' 
риала по второй про1)рам- 
ме (во время технического 
перерыва телепередач).

Телезрители могут уз
нать: с 15 до 15-30— распи
сание пассажирских поез,- 
дов, формирующихся в 
Томске: с 15-30 до 16 ча
сов — расписание движе
ния автобусов с автовокза
ла; с 16 до 16-30 — ин
формацию городской теле
фонной станции о между
городных связях; с 16-30 
до 17 часов —  расписание 
самолетов Томского аэро
порта.

Вниманию, ■преицриятий, 
организаций, • уч'реждений, 
учебных заведений, коопе
ративов и частных лиц1

Томский радиотелецентр 
принимает заявки на рек
ламу, объявления и ин
формацию для показа их 
по телевидению в печатном 
виде с 14-30 до 15 часов 
ш . еторой программе.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Яковлева, 5, радиотелецентр, 
3-й этаж, комната 37. Те
лефон 75-15-54, с 9 до 12 
часов. •

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШ АЕВ.

Понедельник, 2  октября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Футбольное обо
зрение. 9.05 — «Воскресный день в 
аду». Художественный фильм. 10.40,— 
«Утро туманное». Фильм-концерт. 11.25
— Времена года. Сентябрь, 12.25 —«По
ра узнать и полюбить Г^сь...»

С 12.55 до 15.35 — перерыв.
15.35 — «Музыка города». 16.05 — 

«Закон сохранения», «Мышление без 
инерции». Документальные фильмы. 
16.50 — Мультфильм. 17.00 — «Детский 
час» (с уроком французского языка).
18.00 — «Мы и экономика». 18.45 — 
Маленький концерт. 19.00 — Бокс. Чем
пионат мира. Финал. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Ступени». 23.05 — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15, 11.20 —
«Медвеясонок». Научно-популярный
фильм. 8.35, 9.35 — Литература. 9-й 
класс. 9.05 — Итальянский язык. 10.05
— «Наш сад». 10.35, 11.40 — История. 
6-й класс. 11.05 — «Это волнует мир». 
12.10 — «Несколько интервью по лич- 
ньш вопросам». Художественный фильм 
с субтитрами. 13.45 — «Усть-Илимские 
акварели». Документальный телефильм.
14.05 — Народные мелодии.

С 14.20 до 18.15 — перерыв.
ТОМСК- 18.15 — «Портрет любимой 

женщины». Документальный телефильм.
19.00 — «День области». 19.15 — Встре
ча с кандидатами на должность предсе
дателя исполкома областного Совета 
А. С. Зарембо, В. Н. Шутовым. А. А. По- 
моровым. Р. А. Попадейкиным, В. М. 
Крессом. Прямая линия.

МОСКВА. 20.45 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 21.00—На сессии Верховного

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.15
— Волейбол. Чемпионат Европы. Муж
чины. Финал. 19.00 — «Планеты Геор
гия Курнина» (г. Краснодар). 19.25 — 
«Служу Советскому Союзу!» 20.25 — О 
времени и о себе». М. Исаковский. 20.45
— «Спокойной ночи, малыши!»

Вторник, 3  октября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Мультфильмы.
9.05 — «Дело Стародубцевых». Доку
ментальный телефильм. 9.55 — «Ты и 
мы». Фильм-концерт. 10.25 — «Флейта». 
Документальный фильм. 10.55 — Кон
церт. 11.25 —«У микрюфона—Юрий Ле
витан». Документальный телефильм.
12.00 — «Детский час» (с уроком фран
цузского языка). 13.00 — «Это было... 
было...» 13.25 — «Действующие лица». 
«Живу я здесь...»

С 14.25 до 15.35 — перерыв.
15.35 —«Не завидуйте». Документаль

ный телефильм. 16.10 — «Агро». Теле
журнал. 16.40 — Документальные филь
мы. 17.10 — «Здравствуй, музьша!»
17.55 — «За каменной стеной». «Будни 
начальника детской колонии». 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.00 — Мультфиль
мы для взрослых. 19.10 — «У микро
фона—Юрий Левитан». Документальный 
телефильм. 19.45 — Народные мелодии.
20.00 — Актуальное интервью. 20.20 -  
Концерт. 21.00 *- «Время». 21.35 -  *' 
СССР сообщает. 21.45 — «Странник». 
Художественный фильм (киностудия им. 
М. Горького, 1988 г.). 23.25—«Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15, 11.15 —
«Новые приключения Ниды». Научно- 
популярный фильм. 8.35, 9.45 — Окру
жающий нас мир. 1-й класс. 8.55 — 
Ф.ранцуэский язык. 1-й год. 9.25 — 
«Джунгарский тритон». Научно-популяр
ный фильм. 10.05 —Французский язык. 
2-й год. 10.35. 11.35 — Музыка. 6-г 
класс. 11.05 — «Контакт». 12.05 — «Лю
ди и дельфины». Телевизионный трех
серийный художественный фильм. 
Фильм 1-й. 13.10 — «Автопортрет»,
«Нас встречает детский сад». Докумен
тальные телефильмы. 13.30 — Ритмиче
ская гимнастика. 14.00 — К. Воробьев 
«Сульба и книги».

ТОМСК. 18.00 — «Вернуть земле хо
зяина». «Ермаковений сплав». Докумен
тальные телефильмы. 19.00 — «День 
области». 19.15 — Из цикла «Село: лю
ди и экономика». Киноочерк «Новая 
заря» (Кривошеинский район). 19.45 — 
«Последний шанс Ушайки?» 20.25 — 
♦Мы были птицами». Документальный 
фильм.

МОСКВА. 20.45 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 21.00 — На сессии Вер
ховного Совета СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.20
— «Люди и дельфины». Телевизионный 
трехсерийный художественный фильм. 
Фильм 1-й. 19.25 — Хоккей. Чемпионат 
СССР. «Динамо» (Москва) — «Спартак». 
2-й и 3-й периоды. 20.45 — «Спокойной 
ночи, малыши!»

Среда, 4  октября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Премьера телег 
визионного четырехсерийного художест
венного фильма «Полет сокола». 1-я се- • 
рия (ГДР, 1985 год). 9.45 — «Здравствуй 
музыка!» 10.30 — «Вокруг света». 11.30
— «Радуга». Китайский народный танец 
«Янге». 12.00 — «Ступени».

С 13.30 до 15.35 — перерыв.
15.35 — Г. Берлиоз «Фантастическая

симфония». 16.35 — «Как вернуть ре
путацию». Документальный фильм.
16.55 — «Детский час» (с уроком анг
лийского языка). 17.55 — «За каменной 
стеной», «Будни воспитанников детской 
колонии». i 8;45 — «Сегодня в мире».
19.00 — Мультфильм. 19.20 — «Приме
ты фестиваля». О Ш Всесоюзном фести
вале народного творчества. 19.50 — 
Премьера телевизионного четырехсерий-

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ

i im i iu u m m n u ii i im u ii i iu u i iu i i iu ik
него художественного фильма «Полет 
сокола». 1-я серия (ГДР, 1985 г.). 21.00
— «Время». 21.35 — Актуальное интер
вью. 21.45 — «Фиалки по средам, или 
■Портрет мастера». 22.45 — «Сегодня в 
мире». 23.00 — Концерт народного ар
тиста СССР А. Днишева.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15, 11.15 — 
«В гостях у  рыси». Научно-популярный 
фильм’. 8.35, 9.35 — Природоведение. 
3-й класс. 9.05 — Немецкий язык. 1-й 
год.

ТОМСК. 10,00 I— Трансляция с сессии 
областного Совета народных |Депутатов.

С 14.50 до 18.00 — перерыв.
ТОМСК. 18.00 — «Иван Франко». До

кументальный телефильм. 19.00 —«День 
области». 19.15 — «Сельскохозяйствен
ный обзор». «Судьба урожая». Коммен
тарий начальника отдела облагропрома 
В. Г. Азаренко. 19.35 — «Служба здо
ровья». Говорят психиатры. 20.15 — 
«Дети Чарковского». Документальный 
фильм. 20.45 — «Спокойной ночи, ма
лыши!»

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Экранизация произведений А. П. Чехо
ва». «Дядя Ваня». Художественный 
фильм. 23.15 — Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 10.05
— Немецкий язык. 2-й год. 10.35, 11.35
— Биология. 10-й класс. 11.15 — Ново
сти. 12.05 «Люди и дельфины».
Фильм 2-й. 13.25 — «Людские хвори». 
Документальный фильм. 14.00 — Вы
ступают оркестры народных инстру
ментов г. Москвы. 14.20 — «Пришель
цы». Документальный фильм.

С 14.50 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Новости. 17.10 —«Плоды кри- 

востроя» (г. Ташкент). 17.40 — «Люди 
и дельфины». Фильм 2-й. 19.00— Мульт
фильм «Проделки Рамзеса». Фильмы
1- й и 2-й. 19.20 — М. Ю. Лермонтов
«Тамбовская казначейша». 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 
Встреча с лауреатом всесоюзных и меж
дународных конкурсов солистом Крас
ноярского театра оперы и' балета 
Д. Хворостовским.

Четверг, 5  октября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Полет сокола».
2- я серия. 9.40 — Мультфильмы. 10.̂ 0
— «На берегу». Документальный фильм.
11.00 — «Детский час» (е уроком анг
лийского языка). 12.00 —«Закарпатские 
узоры». 12.30 — Киноафиша.

С 13.30 до 15.35 — перерыв.
15.35 — «И с нами музыка». Концерт.

16.05 — Документальные фильмы. 1В.40
— «Песня-89». 17.15 —«Фильм—детям». 
«Альфонс Циттербакке» (ТВ ГДР, 
1989 г.). 18.15 — «Власть — Советам!» 
18.45 — «Сегодня в мире». 19.00 —«..До 
шестнадцати и старше». 19.45 — Мину
ты поэзии. 19.50 — «Полет сокола». 2-я 
серия. 21.00 — «Время». 21.35 — Кон
церт X. Иглесиаса во Дворце спорта 
Центрального стадиона им. В. И. Лени
на. 23.00 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15, 11.15 i— 
«Черные аисты, олененок и Нида». На
учно - популярный фильм. 8.35, 9.35 — 
Природоведение. 4-й класс. 9.05 — Ис
панский язык. '1-й год. 10.05 — Испан
ский язык. 2-й год. 10.35, 11.35 — Лите
ратура. 10-й класс. 11.05 — Новости.
12.05 — «Люди и дельфины». Фильм
3- й. Часть 1-я. 113.05 — «Защита Мечни
кова». Документальный телефильм. 
13.35 —«Дыханьем старины глубокой...»
14.00 — «Чтобы не было мучительно 
больно». Документальный фильм.

С 14.50 до 18.00 — пеферьш.
ТОМСК. 18.00 I— «Цвет папоротника». 

Телефильм-концерт. 19.00 — «День об
ласти». 19.15 — «Перестройка в строи
тельстве». На аренде — объединение 
«Томскагропромдорстрой». 20.00 —Игра
ет заслуженный артист РСФСР В. Фей- 
гин (виолончель). 20.45 — «Спокойной 
ночи, малыши!»

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Иллюзион». «Загадочный пассажир». 
Художественный фильм {ПНР, 1966 г.). 
23.25 — Новости. 23.35 — «Наш сад». 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. . 17.00
— Новости. 17.10 — «Полвека на служ
бе энергетики». Документальный фильм. 
17.40 — «Люди и дельфины». Фильм 
3-й. Часть 1-я. 18.40 — Мультфильм
«Проделки Рамзеса». Фильмы 3-й и 4-й.
19.00 — Информационная программа.
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Художественная гимнастика. 
Чемпионат мира.

Пятница, в  октября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Полет сокола».
3-я и 4-я серии. 10.45 — «...До шестнад
цати и старше». 1-1.30 —’ «Прогулка в
ритмах степа». Фильм-концерт.

С 12.20 до 15.35 — перерыв.
15.35 —  «Марковские вечерки», 16.05

— «Фильм—детям». «Такой большой 
мальчик» (киностудия им. М. Горького. 
1967 г.). 17.25 — «Религия и общество». 
17.55 — «Прогресс. Информация. Ре
клама». 18.25 — «Сегодня в мире». 18.45
— «Полет сокола». 3-я и 4-я серии.
21.00 — «Время». 21.35 — 'Актуальное 
интервью. 21.45 — «Это было... было...» 
22.05 — «Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. ТОМСК. 18.00
— «Природа — Наш дом». «Остров в 
окегше», «Аралкум». Документальные 
телефильмы. 19.00 — «События недели». 
19.20 — «Аргументы Панкина». О рабо
те объединенного профкома на Том
ском дек. 20.05 — «Из истории культу
ры Томска». Передача 2-я. 20.45 —«Спо
койной ночи, малыши!»

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
♦Пуща». Художественный фильм. 1-я и 
2-я серии («Беларусьфильм», 1987 г.). 
23.45 — Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.15
— Новости. 17.25 — Ритмическая гим
настика. 17.55 — «Люди и дельфины». 
Фильм 3-й. Часть 2-я. 19.00 — Информа
ционная программа. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — Концерт 
В. Янлинг и симфонического оркестра 
Красноярской филармонии.

Суббота, октября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— Песни и танцы народов СССР. 8.30— 
«Наш сад». 9.00 — Играет народный ар
тист СССР И. Ойсцрах. 9.35 — «Человек. 
Земля. Вселенная». 10.35 — Программа 
телевидения ГДР. 12.05 — Фотоконкурс 
«Я люблю тебя, жизнь!» 12.10 — «Сегод
ня в мире», 12.25 — «Воинское братство 
нерушимо...». Слет боевых наставников 
Московского военного округа. 13.25 — 
Минуты поэзии. 13.30 — «В странах со
циализма». 14.00 —«В мире животных».
15.00 — «Меридианы дружбы». Между
народная музыкальная программа из 
ГДР. 16.05 — «Фильм—детям». «Рано
утром» (киностудия им. М. Горького, 
1965 г.). 17.40 — «Планета». Междуна
родная программа. 18.40 — Фильмы ре
жиссера Л. Пчелкина. Премьера худо
жественного телефильма «Сердце не ка
мень». 1-я и 2-я серии. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — Актуальное интервью. 
21.50 — На концерте Аллы Баяновой.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
—Утренняя гимнастика. 8.15 — «Сель
ский час». 9.15 — «Праздник новой ки
битки». Передача из Элисты. 9.45 —
Мультфильмы. 10.15 — Прогресс. Ин
формация. Реклама. 10.45 — Информа
ционная программа. 11.45 — «Пути-до
роги Тараса». Передача 5-я. 13.15 — 
«Витя Глушаков — друг апачей». Худо
жественный фильм с субтитрами. 14.30
— «Образ». Литературная игра для стар
шеклассников. 15.45 — «..До шестнад
цати и старше». 16.30 — Художествен
ная гимнастика. Чемпионат мира. 17.20
— Новости. 17(30 — «Под 'знаком «Пи».
Части 1-я и 2-я|. 19.45 — «Спокойной не-,, 
чи, малыши!» ; 20.00 — «Под знакоМ!
«Пи». Часть 3-я. 21.00 — «Время». 21.35
— В. - А. Моцарт. Симфония № 34 (до 
мажор). 22.00 — Хоккей. Чемпионат 
СССР. «Динамо» (Рига) — «Динамо» 
(Москва). 00.15 — Новости.

е, 8  октября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.15

— Ритмическая гимнастика. 8,45 — Ти
раж «Спортлото». 9.00 — «С утра по
раньше». 10.00 — «Служу Советскому 
Союзу!» 11.00 — «Утренняя почта». 
11.30 — «Клуб путешественников». 12.30
— Мультфильм «Путешествие Гулли
вера» (США). 13.15 — «Взгляд». Вос
кресный вьшуск. 14.15 — «Музыкаль
ный киоск». 14.45 — «Здоровье». 15.30
— «Радуга». «Праздник огней в Шнее- 
берге» (ГДР). 16.00 — «Взрослые и де
ти». 17.00 — «Сельский час». 18.00 
♦Международнад панорама». 18.45 — 
«Нужно... для безопасности государст
ва». 19.05 — 'Концерт памяти Юрия Гу
ляева. 21.00 «Время». 21.35 — Сеан
сы здоровья врача - психотерапевта 
А. М. Кашпировского. Передача 1-я. 
22.35 — А. Вивальди. «Времена 'года».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку становись!» 8.15 — «Пу
ща». Художественный телефильм. 1-я и 
2-я серии. 10.25 — Киноп5̂ лицистика 
союзных республик. «Вначале было ело- S? 
во». Премьера документального теле
фильма. 10.40 — «Белая цапля». Мульт
фильм. 11.00 — «Эхо: события недели». 
11.15 — Поет С. Пятничко. 11.30 —
«Клуб nyTemecTBeHHHKOB». 12.30 —Гос- 
телерадио Украинской ССР. «Чему и 
как учить директора?» 13.00 — Чемпио
нат США по баскетболу среди профес
сионалов НБА. 14.00 — Художественная^ 
гимнастика. Чемпионат мира. 14.55 —г
«Из фондов ЦТ». «Опасный поворот».'. 
Художественный телефильм. 1-я и 2-я̂  
серии («Мосфильм», 1972 г.). 16.55
МВД СССР сообщает. 17.05 — «Опасный 
поворот». 3-я серия. 18.15 — «ГДР — 
страна спорта». Документальный фипьиг 
18.55 — «Телевизионный музыкальный 
абонемент». На благотворительных ве
черах Советского фонда культуры. К 
100-летию со дня рождения А. Ахмато
вой. 19.45 — «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.00 — Киносерпантин. Дубль-1. 
«Неблагодарность». Художественный 
фильм (ТВ ПНР, 1979 г.). 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — Киносерпантин. Дубль-2. 
00.20 — Новости.

Театр
ю ного ЗРИТЕЛЯ

ГАСТРОЛИ ТАШКЕНТСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА 
ПОЧЕТА РУССКОГО ТЕАТРА 
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

30 сентября. «Снежная коро
лева» — 11, 14-30. «И был 
дань...» — 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
30 сентября. «Шок» (две се

рии)—’8-30, 11, 13-30, 16, 18-30. 
21 .

1 октября. «Шок» (две серии) 
— 8-30, 13-30, 16. 18-30, 21.
«Тринадцатая невеста принца»

^  имени М. ГОРЬКОГО
30 сентября, 1 октября.«Тар

зан» — 10, 12, 14, 16, 18, 20. 
«Музыкальные игры» — 8-40,
10- 20, 12, 13-40, 15-20, 17,18-40, 
20-20, 22. Программа мульт
фильмов — 9, 10-10, 11-25.

«ОКТЯБРЬ»
30 сентября, 1 октября. «Ле

ди Джейн» (две серии) — 8-40,
11- 10, 13-40, 16-10, 18-40, 21-10. 
«Она с метлой, Юн в черной 
шляпе»— 9, 10-40, 12-20. «Слу
га» (две серии) — 14, 16-30,21. 
«Жена керосинщика» — 19. 
Ночной сеанс «Точный удар'»— 
23-40.

«ПИОНЕР»
30 сентября, 1 октября. 

Мультоборник «Каркуша» — 9. 
10-30, 12. «Она с метлой, он 
в черной шляпе* — 13-30, 15, 
16-30. «Тайна острова чудо
вищ» — 18. 19-50, 21-40. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
30 сентября, 1 октября. «По

бег» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20. 21-40.

«СИ БИ РЯК»
30 сентя^я, 1 октября. «Вое. 

ход «Черной луны» — 11, 13,
15, 17, 19, 21. 30-го — Мульт- 
сборник — 9-20; 1-го —Мупьт- 
сборник «Каркуша» — 9-20.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

30 сентября, 1 октября. 
Мультсборник «Бюро находок» 
— 10-20. Любителям эстрады 
предлагаем программу с уча
стием групп «Ласковый май»
_ 12, 14, 18; «Наутилус-Пом-
пилиус» — 16. 20.

30 сентября
Томская Ьбластная 

филармония , 
Малый концертный |зал 

(пр. Ленина, 75) 
М АГНИТОГОРСКАЯ 
ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ХОРОВАЯ КАП Е ЛЛА  
В проградше:
русская духовная музыка, 

советская д^ыка, обрабо'Г 
■ки народных песен.

Художеств1е1нйый i^ oboh 
дитель и главный дирижер 

— Юрий ИВАНОВ.

Начало — в 19 час. 30 
мин.

Отделу объявлений газеты 
«Красное знамя» срочно 
требуется инспектор на 
временную работу.

Справки по тел. 1-06-62.

ТОВАРИЩ ЕСТВО ЛО
ДОЧНИКОВ «В И Х Р Ь » до  ̂
водит до сведения всех ло
дочников, что до 30 ок
тября 1989 года необходи
мо погасить задолженности 
по охране лодок и ^ д ок  за 
год и более. В случае не
уплаты до указанного сро
ка (30 октября) все неопла
ченные лодки будут выве
зены с территории лодоч
ной станции, будки отданы 
новым владельцам.

Кафедра горючих иско
паемых и нефти нефтегазо- 
промыслового факультета 
Томского политехняческ|ого 
института им. С, М. Кирова 
;овъяш 1Я Е т КОНКУРС 
на замещение вакантных 
должностей старшего пре
подавателя, доцента.

Срок подачи заявлений— 
один месяц со дня опубли
кования ©^явления в( газе
те.

Адрес института: 634004, 
Томск, пр. Ленина, 30.

том ской ТЕЛЕ ГРАФ 
НО-ТЕЛЕФОННОЙ СТАН
ЦИИ требуется бригада 
для отделки помещения 
столовой по адресу: г. Томск, 
пр, Фрунзе, 83.

За справками обращать
ся по телефонам 2-38-66, 
2-49-87, 1-18-62.

Октябрьский райком 
КПСС я райисполком скор
бят о смерти начальни
ка конторы комплектация 
«Советская» областного аг
ропромышленного комитета, 
члена КПСС

ПОПЛЕТЕЯ
Владимира Степановича,

' Коллектив научно-произ
водственного объединения 
«Вирион» выражает глубо
кое соболезнование гене
ральному директору Г. Е. 
Синельникову по поводу 
смерти отца

СИНЕЛЬНИКОВА 
Ефима Панфиловича.

Дирекция и обществен
ные организации НИИ ядер- 
ной физики выражают глу
бокое соболезнование со
труднику института В. М. 
Обухову в связи с кончи
ной отца, участника войны 

, ОБУХОВА
Михаила Дементьевича.

Коллектив детской боль
ницы № 1 выражает глубо
кое соболезнование родным 
и близким по поводу смер
ти врача-педиатра детской 
больницы № 1, кандидата 
медицинских наук, члена 
КПСС

СИЛОВОЙ
Людмилы Ивановны.

Инспекция Госстраха Ок
тябрьского района выра
жает глубокое соболезно
вание экономисту Т. А. Не
известных по поводу смер
ти отца

ХРАПОВА
Александра Летровича.
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